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СЕРВИС У ПРОХОДНОЙ
Микрорайон, прилетающий к заводу 

р>ежу1цих и!нстр1ументов, можно на
звать городом в городе. Здесь все удоб
ства для проживания. Несколько мага
зинов, два комплексных приемных пун
кта с повседневными бытовыми услу
гами, аптека, больница с поликлини
кой, детская поликлиника, детский 
клуб, спортивный комплекс с плава
тельным бассейном. Многое, построено 
заводом, а пользуются не только инст
рументальщики...

Комплексную застройку микрорайона 
справедливо относят к заслугам дирек
тора завода Л. Д. Будницкого. Но Лев 
Давьвдович не преувел1ичивает свою роль;

— У нас тяжелое производство. А на 
соседних заводах можно работать в 
белых халатах. С кем бы я  выполнял 
производственную программу, не имея 
жилья и всего остального?

Устраивает ли его положение самого 
«пробивного» директора? Оказывается, 
не очень. ,

— После экономической реформы 
60-х годов, — поясняет он, — фонд 
соцкультбыта был в распоряжении про
изводственного коллектива. Но вскоре 
его централизовали под тем предло
гом, что чрезмерная активность на ме
стах при дефиците стройматериалов 
дезорганизует строительное производ
ство. Возможно, тогда забежали вперед 
с хозяйственной самостоятельностью в 
социалшом развитии предприятий. Но 
что сейчас движет экономику? Иници
атива, самостоятельность. В этом суть 
экономического эксперимента.

Не забегает ли вперед директор, так 
солидно обставив бытовой сервис? Ведь 
микрорайон инструментальщиков лишь 
небольшая часть города с его специ
ализированными коммунально-бытовы
ми и другими служб;ами, для того и 
созданными, чтобы производственники 
могли больше думать о производстве, а 
не о быте.

По объему бытовых услуг на одного 
жителя Томск занимает ;цалеко не 
престижное место среди областньк 
центров республики. Это несколько не
ожиданно для города, за последние 
20 лет как бы созданного вновь, раз
давшегося вширь и ввысь. Однако ниче
го неожиданного здесь нет. Стесненный 
с двух сторон рекой Томью, а изнутри 
— старинными кварталами, город при
нял два свободных нетгравления. При 
этом новые микрорайоны оторвались 
от обжитой зоны настолько, что по
влекли за собой необходимость созда
вать здесь новые производства и сеть 
бытовьк услуг.

— Мы слишком долго уступали прось
бам застройщиков яашравлять все 
средства только на жилье, — сказал по 
этому поводу председатель горисполко
ма Ю. Я. Ковалев. — Теперь редкий 
дом строится без магазина или ателье.

Курс на ускоренное развитие базы 
бытовых услуг возобладал недавно. Еще 
приходится преодолевать сопротивление 
в виде равнодупжя или , инертности. 
Например, директора завода И. Д. Стар
цева не раз критиковали за недостаток 
внимания к нуждам своего микрорай
она и к п^изводственному быту. На 
все у директора философский ответ: 
«Нет ничего такого, что бы не требова
ло совершенствования...» ■

Решением горисполкома предусмот
рено приближение сферы услуг к произ
водству. Промышленные предпри
ятия обязуются изыскать или постро
ить помещения для комплексных при
емных пунктов, ателье, мастерских и 
т. п. Коллективам бытового обслужи
вания, торговли остается осваивать но
вые площади. Но не все еще привыкли 
к такому встречному движению.

На строящемся Н е^ехим е одно вре
мя был под сомнением даже продо
вольственный магазин. В управлении 
торговли беспокоились: «Мала выручка,- 
будем сокращать рабочие места». Руко

водство комбината просило не спешить.
И терпение было вознаграждено. Това
рооборот магазина растет, окупаются в 
нем все рабочие места.

--Были сначала опасения и за компле
ксный приемный пункт с прокатом бы
товых товаров. Работники комбината 
с помощью многотиражной газеты ор; 
ганиэовали в коллективах строителей 
и Эксплуатационников изучение спроса, 
и теперь' в прокатном пункте не «зале
живаются» даже холодильники и тел^ 
визоры, хотя доставка их в микрорай
он нефтехимиков порой затруднитель
на.

Это все факты заинтересованности • 
руководителей производственных кол
лективов в приближении комплекса 
услуг. Бытовики не очень-то иници
ативны. Чувствуется давняя привьгчка 
оказывать, а не предлагать услуги на
селению. Остается надеяться на то, что 
участие в экономическом эксперименте 
внесет в деятельность службы быта 
столь нужные сегодня оживление и 
предприимчивость.

Есть проблемы, ждущие решения 
разных ведомств. Например, разверты
вание сети комплексных приемных 
пунктов на предприятиях столкнулось 
с неспособностью бытовиков оператив
но выполнять возросший объем зака
зов. Специализированные объединения 
в системе бытового обслуживания ма
ломощны. Нужна оснащенная на сов
ременном техническом уровне произ
водственная база, нужны квалифици
рованные кадры. Полагаться в этом де
ле только на помощь Министерства бы
тового обслуживания — значит отло
жить решение насущных проблем на 
неопределенное время.

В развитии сферы услуг существен
ную роль играют нормативы. Магази
ны и столовые занимают в новых до
мах весь первый этаж, а бытовые 
«точки» — всевозможные встройки и 
приставки. Протягивают ножки по 
одежке, то есть по нормативам, в соот
ветствии с которыми застройщик мо
жет израсходовать на магазин пять 
процентов выделенной суммы, а, до
пустим, на ателье — многократно 
меньше. Поэтому вместо высокораэряд- 
ного ателье часто является взору го
рожанина заурядйая парикмахерская 
или какая-нибудь контора.

Выход—на пути кооперации средств. 
Помимо решения основной задачи, та
кая кооперация послужит вьфавнива- 
нию условий проживания в разных 
районах города, ликвидации текучести 
кадров, траяетюртных перегрузок и дру
гих подобньи «тромбов».

Однако проявляется тенденция _к то
му, что каждый производственный кол- • 
лектив стремится «обрасти» собствен
ной базой — бытовых услуг, отдыха и 
т. п. Их доступность сочетается с по
лукустарным уровнем сервиса. Важная 
социальная отрасль становится как бы 
придатком, не развивается сама по се
бе. А в это время специализированные 
службы городского быта занимают тес
ные приспособленные помещения, вме
сто современных цехов — полукустар
ные мастерские.

Сама жизнь подводит к необходимо
сти строить вместо них индустриаль
ные предприятия бытовых услуг на 
началах кооперации. Посмотрим на 
Дом быта; его названием сказано все. 
В одном доме собрано несколько обык
новенных мастерских с, малопроизво
дительным трудом и ' мало-мальской 
культурой исполнения. Некоторые из 
них просуществуют еще долго, даже 
надомникам дело нашлось. Но карди- 

. нальное совершенствование сферы ус
луг видится в техническом прогрессе, 
в создании крупных предприятий.

Олово — за местными Советами, на
деленными всеми полномочиями ре
шать общегородские проблемы совмест
ными усилиями.

П О Р Т Р Е Т  ЗАСЛУЖЕННОГО  ЧЕЛОВЕКА
Валентина Михайловна Нефедова — директор магази

на № 5 Кировского райпищеторта. В 1975 году ей было 
присвоено звание «Отличник советской торговли», а 
20 декабря 1981 года Указом Президиума Верховного Со
вета РСФСР за заслуги в области советской торговли и 
многолетний добросовестный труд ей присвоейо почетное 
звание «Заслуженный работник торговли РСФСР».

Легко ли директору магазина? ̂
Об этом наш рассказ на тое^'ьей странице в очерке 

«С людьми и для людей».

В ы б о р ы  
в В е р х о в н ы й  
С о в е т  РСФСР 
и М ЕСТНЫЕ С о в е т ы

I НАРОДНЫХ -
депутатов

Т р у д о в о й
э н т у з и а з м

в  клубе Томского лесо
промышленного комбината 
состоялась встреча избира
телей с кандидатом в депу
таты Верховного Совета 
РСФСР по Ленинскому из
бирательному округу № 748, 
руководителем Томского 
научного центра АМН 
СССР Анатолием Иванови
чем Потаповым. На эту 
встречу пришли труженики 
Томского лесопромышлен
ного комбината, заводов 
древесностружечных плит, 
шпалопропиточного, ремонт)- 
но-механического, лесотех- 
никума и других.

Доверенное лицо канди
дата в депутаты, заведу
ющий отделом Сибирского 
филиала Всесоюзного онко
логического научного центра 
АМН СССР Е. Д. Кицманюк 
рассказал о жизненном пу
ти и трудовой деятельности 
А. И. Потапова. Кандидата 
отличают высокая ответст
венность за порученное де
ло и творческий подход. Ряд 
лет он является членом об
кома КПСС, депутатом Вер
ховного Совета РСФСР, наг
ражден орденами Трудового

Красного Знамени, Дружбы 
народов, «Знак Почета». 
Е. Д. Кицманюк призвал в 
день выборов дружно прого
лосовать за кандидата неру
шимого блока коммунистов 
и беспартийных.

ВькТупившие на встрече 
слесарь шпалопропиточного 
заводА М. С. Логинов, сек
ретарь комсомольской орга
низации ремонтно-механиче
ского завода объединения 
«Томлеспром» Н. А. Шеве
лев, электрик завода древес
ностружечных ^плит В. Л. 
Богданов и другие рассказа
ли, с каким трудовым энту
зиазмом идут их коллекти
вы навстречу выборам, 40- 
летию Победы, как готовят
ся к XXVII съезду КПСС.

Председатель профсоюзно
го комитета Томского лесо
промышленного комбината 
В. П. Устинов сказал на 
встрече:

— По призыву раскряже
вочной бригады А. М. Куд- 
рачева с участка № 2 на 
комбинате развернулось со
ревнование за досрочное вы
полнение плана двух меся

цев — к дню выборов. В 
него включились 45 бригад.

Год начат хорошо: вы
полнены январские планы 
по выпуску товарной про
дукции и реализации ее, 
производству оконных бло
ков, экспортных пиломате
риалов, а также по трелев
ке, вывозке древесины и 
выпуску деловой. Хорошо 
работает Северная вахта ком
бината, расположенная в 
Александровском районе. 
Там заготовлено 20 тысяч 
кубометров. Это хороший 
вклад в февральский милли
он «Томлеспрбма».

В. П. Устинов призвал в 
день выборов отдать голоса 
за достойного кандидата в 
депутаты Верховного Совета 
РСФСВ А. И. Потапова.

Выступивший затем Ана
толий Иванович Потапов 
поблагодарил - избирателей 
за оказанное доверие.

Участники собрания еди
ногласно приняли решение 
отдать свои голоса за дос
тойного кандидата блока 
коммунистов и беспартий
ных А. И. Потапова.

Л. к о л о т о в к и н .

«Еще большая ответственность...»
В Дом культуры имени 

Николая Островского при
шли на встречу с кандида
том в депутаты Верховного 
Совета РСФСР по Советско
му избирательному округу 
№ 751 бригадихюм маляров 
ремонтно - механичес к о г о  
завода Лидией Захаровной 
Кайровой люди разных про
фессий — строители, учите
ля, продавцы, монтажники... 
Многие уже знают ее как 
депутата городского Совета, 
в который она избиралась 
дважды.

Доверенное лицо кандида
та маляр А. Н. Ивл я а  рас
сказала о. жизненном пути 
своего товарища по работе и 
сделала вывод: «Все мы счи- 
тйем, что Лидия Захаровна 
будет достойно представлять

томичей в верховном органе 
власти республики».

Это мнение разделили 
бригадир токарей управле
ния строймеханизации «Хим* 
строя», депутат городского 
Совета Н. Т. Санников, ма
ляр городского ремонтно- 
строительного управления 
В. А. Воронова, старший 
продавец продовольственного 
магазина № 1 Е. И. Шелуха, 
преподаватель школы № 7 
Л. П. Вуда. Они говорили 
также о трудовом подъеме, 
вызванном подготовкой к 
выборам в Советы, о стрем
лении своих коллективов 
достойно встретить XXVII 
съезд КПСС.

Выступавшие призвали 
всех избирателей 24 февра
ля отдать свои голоса за 
достойную представительни

цу блока коммунистов и бес
партийных — Л. 3. Кайрову.

— Выдвижение меня, про
стой советской женщины, 
матери, рабочей, кандида
том в депутаты высшего ор
гана государственной власти 
Российской Федерации—это 
огромное доверие, — сказа
ла в ответном слове Л. 3. 
Кайрова. — В городском Со
вете народных депутатов я 
старалась вьшоянить возло
женные на меня обязанно
сти как можно добросовест
нее. Теперь, как я понимаю, 
на мне будет еще большая 
ответственность и еще боль
ший объем работы. Я заве
ряю вас, что сделаю все от 
меня зависящее, чтобы оп
равдать доверие избирате
лей.

И. ПОГУЛЯЕВ.

И З У Ч А Ю Т С Я  А К Т У А Л Ь Н Ы Е  В О П Р О С Ы

Вчера в Доме политичес
кого просвещения обкома 
КПСС состоялось очередное 
занятие областной, школы 
партийно - хозяйственного 
актива.

С лекцией «Актуальные 
вопросы идеологической 
работы партии на cooipe- 
менном этапе» выступил 
заведующий сектором От

дела пропаганды ЦК КПСС 
Н. С. Черных.

На лекции присутствова
ли члены и кандидаты в 
члены бюро обкома партии.

ЗА ФЕВРАЛЬСКИЙ МИЛЛИОН

Быстрые сцепы
в  нашем, леспромхо

зе древесина из тайги 
вывозится только п(Г 
рельсам УЯСД. С на
чала месяца коллек
тив идет в ритме фев
ральского миллиона —- 
за четыре дня было 
доставлено 4.300 кубо
метров. Этот темп на
бран еще в январе, 
когда в последней де-, 
каде мы вывозили в' 
сутки по 1.100 кубо
метров. Сложив1пуюся 
расстановку сил и тех- 

• ники сохраняем и в 
феврале.

Отгружают древесину три 
мастерских участка, два из 
которых грузят хлысты в 
две смены. Увереннее других 
действует комсомольский 
лесопункт. Здесь в распоря
жении мастеров А. 3. Мар
тыненко и С. В. Гилева — по 
два челюстных погрузчикам 
по четыре оператора для 
двухсменной работы.

Запас хлыстов у нас не
большой, но текущая тре
левка обеспечивает выпол
нение суточного графика.) 
Удалось также обеспечить

ритмичную работу на раз
грузке составов и разделке 
хлыстов. Это позволило уве
личить оборачиваемость же
лезнодорожных сцепов, бес
перебойно подавать в, лес 
порожняк.

В феврале мы должны вы
везти на 2 тысячи кубомет
ров больше плана, а всего— 
29 тысяч. Это будет нашим 
вкладом во второй миллион 
«Томлеспрома».

Г. ОВЧИННИКОВ, 
главный инженер Комсо
мольского леспромхоза. 
Первомайский район.

Н е с н и ж а т ь
т е м п о в

Из Копаного Озера на 
н|ижний склад OfScKoio 
идут и идут гружетые ле
совозы. Без раскачки начав 
февраль, яесозат!отовител>1, 
водители и раскряжевщики 
Чамнского леспромхоза до
биваются а первые дни ме
сяца хорсяцих рецультатов.

Коллектив, как было со
общено ранее, осуществил 
данное ему почетное право 
вывезти миллионный кубо

метр (задание января по 
вьшоэке было перекрыто на 
6 тькяч кубометров). Наи
больший вклад внесли во
дитель кавалер орденов 
Годовой Сплавы II и III 
степеней В. К. Суханов из 
комплекса А. А. Балаган- 
ского, бригады В. М. Сидо
рова, X. И. Гейнца и П. К. 
Костевича из транспортно
го комплекса коммуниста 
А. С. Бирюлина. Замеча
тельно поработали Сергей 
Григорьевский и Юрий Го
рохов из комсомольско-мо
лодежного звена - Максима 
Филиппова.

...Последнюю точку в ян
варском задании постави
ли Сергей Демин, которому 
довер»йи валку «миллиш- 
ника», оператор погрузчика 
О. Н. Варбарош, водитель 
Максим «ibinHnnoe, а рас
кряжевала его на Обском 
нижнем складе укрупнен
ная бригада Анатолия 
Иосифовича Вылцына.

Эстафету добрьк дел про
должает февраль. Чаинцы 
полны решимости трудить
ся так, чтобы завоевать 
право вывезти второй зим
ний миллион.

И. ЦИБУЛЬНИК.
Чаинский район.

Тревожный сигнал

ИСПЫТАНИЕ НА ПРОЧНОСТЬ
устраивают для работников 1<Томскстрой- 
транса» в карьероуправленйи объединения 
«Томскстройматериалы»

Мы, водители объединения «Томскстройтранс», посто
янно возим инертные материалы с гравийного карьера 
около поселка Черная Речка на заводы Томского терри
ториального управления строительства.

Дорожные условия здесь всегда плохие. Летом — не
проглядная пыль, зимой — снежные заносы, гололед. В 
этом же году дороги особенно отвратительные; Трасса от 
диспетчерского пункта управления карьерами до погру
зочной площадки гравия не очищена. Во многих местах 
проезжая часть очень узка, и двум автомобилям не разъ
ехаться, А колея разбита настолько, что большегрузнью 
машины опираются только на внешние колеса, и те бы
стро выходят из строя. Между прочим, стоимость одно
го колеса — более 200 рублей.

Скорость движения на участке протяженностью в 
7 километров прямо-таки черепашья — 10—15 километ
ров в час! Нужно ли объяснять, что потеря времени — 
это и невыполнение плановых заданий?

Многие из нас возят инертные материалы по зимнику 
на север области. Там все эти неурядицы понятны. Но 
терпеть муки бездорожья в 10 километрах от города не
лепо!

Мы видим в управлении карьерами много техники, в 
том числе и грейдеры, бульдозеры, но эта техника в 
основном простаивает или «ползает» около диспетчерского 
пункта. Просим напомнить работникам управления о 
своих обязанностях.

В. СОБОЛЕВ, Г. ЛОСЕВ, А. ГУБИН 
и еще 17 подпмсей.

Придет ЛИ весна в Причулымье?

X ИЗВЛЕЧЬ УРОКИ из 
ПРОШЛОЙ СТРАДЫ

X о СЕЯЛКАХ ЕЩЕ И 
НЕ ПОДУМАЛИ

X РАВНЕНИЕ — НА 
ПЕРЕДОВЫЕ БРИГАДЫ

Странным этот вопрос мо
жет показаться только на 
первый взгляд. Если же по- 

ч  смотреть, как готовятся сов
хозы и колхозы этой зовы 
к полевьш работам, то мо
жно подумать, что и впрямь 
неона- на их поля придет не 
раньше, чем через тоц,.

— А вы думаете, что в 
других районах хзбстановка 
лучше? —- улыбвдчюя один

из специалистов облсельхоз- 
управлеяия. — Ничего по
добного... Почти повсюду на 
подготовке семян застой, за 
ремонт техники только бе
рутся, о вывозке органики 
забыли...

К сожалению, это так. Но 
почему? Не потому ли, что 
руководители некоторьк 
районов, да и областных 
сельскохозяйственных ве
домств, почти весь конец 
прошлого года упивались 
тем, что в труднейших ус
ловиях ненастья сумели со
брать едва ли не рекордный 
для об;гасти урожай. По 
крайней мере, на круг зер
на получено на 2,1 центнера 
больше, чем год назад. А 
сколько кормов!.. И в этих 
аплодисментах самим себе 
как-то заглушилась тревога 
за огромные потери, за уро
жай будущий. Меньше на 
125 тысяч гектаров напаха
но зяби. Во MHOIMX хозяй

ствах нет семян, а если они 
и есть, то низкого качест
ва. Только четвертая часть, 
и то с натяжкой, отвечает 
требованиям I и II классов. 
В два раза меньше запасено 
семян трав. Нет семян льна, 
И в довершение всех упу- 
щетшй на 500 тысяч тонн 
меньше прошлогоднего вы
везено на поля органики. На 
какой же урожай можно 
ратачитывать?..

Вот как раз об этом не
давно шел принципиальный 
разговор на кустовых сове
щаниях специалистов села 
в Асине и Мельникове. Мы 
расскажем об аоиновокой 
встрече, в которой участво
вали атрояомы и инженеры 
Причульхмья, то есть Ают- 
новского, Зыряиского, Пер
вомайского и Тетульдетско- 
,го районов.

Есть, конечно, примеры 
слаженной работьь В аси- 
новоком совхозе имени Ки

рова ремонтировали техни
ку сразу после окончания 
полевых работ летом и осе
нью. (Звоевременно подгото
вили всю посевную и поч
вообрабатывающую технику 
и таким образом высвободи
ли руки для ремонта зерно
вых комбайнов, кормозатб- 
товительных машин.

А вот в соседнем совхозе 
«Комсомолец» происходит 
все наоборот. Хотя там ус
ловия для ремонта куда 
лучше, но дело организова
но из рук вон плохо. Е)сли 
еще два года назад «Комсо
молец» умел ттавтъ ком
байны к 7 ноября, то нынче 
он увяз в расхлябанности, 
работает «помаленьку», как 
выразился главный инже
нер хозяйства В. Н. Опра- 
гооский.

Так же, помаленьку, ре
монтируют технику и зьх- 
рянцы. И вот что удивитель
но; и сами колхозы почти

ничего не делают, и в «Рай- 
сельхозтехнику» машины не 
доставляют, поэтому на все 
упреки у главного инжене
ра объединения Д. М. Вале
ева один ответ: «Нет рем-
фонда...»

Ну разве можно всерьез 
говорить о подготовке к по
левым работам в колхозе 
имени Фрунзе, если там из 
43 сеЯлок не готово еще ни 
одной! И плугов отремонти
рована лишь треть, а ведь 
колхозу весной првдется 
вспахивать почти половину. 
посевных площадей. И ни
чего, спокойно с ^ я  чувству
ет главный инженер хозяй
ства М. А. Дояганов. Не ис
пытывает мук совести.

Примерно так же ведут се
бя и многие агрономы. Не 
(Совещании попросили объ- 
яшиться одного из них — 
главного агронома совхоза 
«Филимоновский» В. Н. 
Юрьева. СхфОсили, сколько 
запасено в хозяйстве семян.

— А у нас вообще нет 
никаких семян,— безмятеж
но ответил этот «спетща- 
лист». И для него было отт 
кровеняьш открытием, что 
в совхозе все-таки есть 395 
тонн семян, правда, засорен
ных.

— Что будете делать с ни
ми?

— Наверное, очищать.
— Когда?
Молчание.
Подобную беспомощность 

продемонстрировали и ДРУ" 
гие агрономы ^  Т. Н. Ни
китина из совхоза «Асянов- 
ский», А. В. Александров из 
колхоза имени Ленина, да и 
а выступлении начальника 
Тегульдегокого райсельхоз- 
утфавления Г. М. Пьяных 
сквозила надежда на чью-то 
помощь.' Ощущение такое, 
что все только вчера просну
лись.

— А ведь осталось всего 
полтора месяца на подготов
ку к весне, — напомнил

специалистам известный 
бригадир из колхоза «1 Мая», 
лауреат Государственной 
премии СССР В. Ф. Лебе
дев. — Чтобы поправить по
ложение, хорошо исполнять 
свое дело, надо его знать, 
любить и не лениться,

В бригаде самого Лебеде
ва к весне, можно сказать, 
все готово: н земля, и семе
на, и техника. Продумана и 
технология, и организшция 
работ. И Валерий Филиппо
вич подробно разъяснил аг
рономам свой ольп-, когда и 
как надо боро(нИть и сеять, 
как лучше убирать хлеба и 
ремонтировать технику, как 
можно взять хорошие семе
на.

Конечно, агрономы ПРи- 
чулымья знают (должны 
знать!) те агроприемы, о ко- 
торьк рассказывал опытный 
бригадир. Все дело, видимо' 
в этом — надо еще любить 
и не лениться,..

Причулымье на совеща
нии было названо «самой 
провальной» зоной. Можно 
ли вьгйги из этого провала? 
Вполне. Но для этого требу
ется удвоить, утроить уси
лия на подготовке к весне. 
По всему фронту работ. И 
на перевозке семян при их 
обмене (а надо переместить 
28 тьюяч тонн!). И на ремон
те техники: все сроки, на
званные коллективами в со
циалистических обязательст
вах, уже уходят. И на вы
возке органики: нельзя же 
и вщмшь оста)влять пашню 
на голодном пайке! Надо се
годня же готовить машины 
и для протравливания семян.

Время уговоров прошло. 
Наступила хкфа строгого 
спроса, и в  первую оче
редь с руководителей инже
нерных и агрономических 
служб. Уже сегодня специа- 
якстам нужно иметь у 
себя на столе четкие рабо
чие планы на сев с уче
том надчно обосновашгой 
системы земледелия. Без си
стемного, продуманного ве
дения дел доброго урожая не 
получишь.

А. СОЛОВЬЕВ.
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КРАСНОЕ ЗНАМЛ

п арти й н о е  слово
Л Е К Т О Р А

с  XVI ОБЛАСТНОЙ ОТЧЕТНО-ВЫБОРНОЙ 
КОНФЕРЕНЦИИ ОБЩЕСТВА «ЗНАНИЕ»
— Нашу работу, — сказал 

председатель правления об
ластной организации обще
ства «Знание» член-коррёс- 
пондент АН СССР А. Н. 
Диденко в отчетном докла
де, — мы сосредоточивали 
на совершенствовании лек
ционной пропаганды, на 
преодолении формализма и 
примитивизма. В декабре 
прошлого года состоялся 
объединенный пленум прав
лений общества' «Знание» 
СССР и РСФСР. Он обсудил 
вопрос о перестройке лек
ционной пропаганды, цель 
которой — значительно по
высить ее качество и дейст
венность.

Докладчик выделил наи
более существенные момен
ты деятельности областной 
организации общества: со
вершенствовалась работа с 
лекторским составом, уси
ливалось влияние лекцион
ной пропаганды на соци
ально - экономические дела 
области, теснее стала связь 
выступлений с жизнью тру
довых коллективов. , акту
альнее — содержание лек
ций.

Продолжалась работа по 
упорядочению состава орга
низаций общества «Знание». 
Сокращение числа членов 
общества не привело к 
ухудшению качественного 
состава, наоборот, доля чле
нов с ученой степенью, с 
высшим образованием уве
личилась. Выла проведена 
аттестация членов общества 
«Знание» в первичном, рай
онном, городском звеньях. 
Значительное число лекто
ров в ходе аттестации было 
прослушано, их выступления 
прорецензированы, Органи- 
зованно проходила аттеста
ция в первичных организа
циях ТГУ, ТЛИ, Томского 
филиала СО АН СССР, в 
Колпашевской, Молчанов, 
ской, Кировской, Ленин
ской. Советской и друЛ1Х 
районных организациях.

Вместе с тем, отметил до-' 
кладчик, не везде аттеста
ция отвечала предъявляе
мым требованиям. Более 60 
процентов лекторов аттесто
ваны без предварительного 
прослушивания и . рецензи
рования, в рядах общества 
все еще остались пассивные 
члены.'

В ходе аттестации не под
твердили звания лектора 
более двух тысяч человек. 
По мнению докладчика, на
до еще решительнее избав
ляться от формального 
членства, а с необходимым 
составом лекторов организо
вать методическую работу.

В докладе было отменено, 
что за отчетный период для 
лекторов проводились семи
нары, ,организо>вывали|СЬ 
консультации, практикова
лись обмен опытом работы, 
наставничество. Большое 
внимание на конференции 
было уделено подготовке 
молодьк лекторов.

Областная организация об
ладает' хорошим лекторским 
потенциалом, способным на 
высоком научном и методи
ческом уровне вести пропа
ганду знаний. В пропаганде 
знаний участвуют дейетви- 

/тельные члены и члены- 
корреспонденты Академии

наук СССР и АМН СССР, 
профессора, доктора наук., 
Многие из них едут в та
ежные уголки и северные 
дали, встречаются с людьми 
на животноводческих фер-. 
мах и в вахтовых поселках, 
разъясняют политику нашей 
партии и государства. Рож
денные в Томске «дни про
фессора» стали традицион
ными.

В ответ на письмо ак
тивных лекторов-ученых об 
их конкретном участии в 
массово - политической ра
боте среди животноводов в 
период зимовки скота 1982— 
1983 годов бюро обкома 
КПСС приняло постановле
ние, в котором была одобре
на эта инициатива. И в ны
нешнюю зимовку на фер
мах уже состоялось более 
100 лекций лекторов област
ного звена.

Общество «Знание» ведет 
лекционную пропаганду по 
широкому кругу проблем. В 
последние годы эта . пропа
ганда стала более актуаль
ной.

Заметную работу по при
ближению тематики к жиз
ни гфоводали црофессора 
М. С. Кузнецов, А. Л. Ре- 
менсон, Е. Е. Сироткина, 
член - корреспондент АМН 
ССОР А. А. Радионченко, 
доценты. Р. И. Колесникова, 
Г. В. Епонешникова, Ю. Ф. 
Соколов и другие.

Необходимо постоянно ра
ботать над формированием 
популярной тематики лек
ций. Ййач'е по-прежнему 
большая часть их не будет 
находить спроса в трудовых 
коллективах. Что, например, 
может понять организатор 
лекций из формулировки 
темы Я. А. Ьелихмайера 
«Модель инженера-коксохи- 
мика», которая содержится 
в списке лекций первичной 
организации политехниче
ского института, или из те
мы «Различные вопросы 
астрономии», которую при
готовил П. А. Кондратьев 
из 1ГУ?

Выступавшие в прениях 
участники конференций 
В., П. Бугрий Щарымская 
селекционная станция), сек
ретарь парткома НГДУ 
«Стрежевойнефть» А. А. 
Затворняцкий заинтересо
ванно говорили о необходи
мости укреплять первичные 
организации общества, забо
титься об авторитете лекто
ра, о повышении его ма
стерства.

Председатель* Октябрьской 
районной организации об
щества «Знание» Э. В. Коз
лов, профессор В. А. Дмит
риенко, академик Г. А. Ме
сяц подчеркнули, что для 
лекторской работы нужно 
привлекать больше молоде
жи. И в этом плане важно 
все: оказание методической 
помощи начинаюпщм и уче
ба организаторов лекций, и 
общение лекторов между со
бой, обмен опытом. Студен
ческая среда — это благо
датная аудитория для дове
рительного, душевного раз
говора, для применения не-, 
стандартных форм общения. 
В то же время в студенче
ской среде можно и нужно 
искать будухцих ораторов, 
заботливо растить их.

Необходимость усиления 
военно-патриоттического вос
питания в преддверии пра
здника советского народа— 
40-летия Победы в Великой 
Отечественной войне — под
черкнули в своих выступ
лениях Г. В. Епонешникова 
(ТГУ), ггредседатель зырян
ской организации общества 
В. Н. Шаханов.

На конференции выступил 
секретарь обкома КПСС 
Р. М. Романов.

— Современная аудитория,
— сказал он, —̂  становится 
все более взыскательной к 
лекциям и лектору.. Легкий 
подход к членству в обще
стве привел к тому, что со- 

• держательные, яркие лек
ции, читаемые квалифици
рованными спегщалистами, 
особенно учеными, стали 
«тонуть» в море мелких, не 
удовлетворяющих слушате
лей. Во многих коллективах 
лекции читаются от случая 
к случаю или не читаются 
совсем. Сокращается число 
лекций в клубах и домах 
культуры, в Томске и мно
гих районах резко ослабева
ет лекционная работа летом. 
Нередко эта работа подме
няется учетом всевозмож
ных мероприятий, не отно- 
СЯ1Щ1ХСЯ к лекционной про
паганде. Создается внешне 
благоприятная, но далекая 
от реальности картина. На
до сделать все, чтобы штат
ный аппарат областной ор
ганизации общества «Зна
ние»,. общественный актив 
на всех уровнях больше ра
ботали над выращиванием 
ярких лекторов.

Комиссия По методике 
лекционной пропаганды дол
жна быть главным методи
ческим органом в правлении 
областной организации. Са
мая лучшая помощь любо
му лектору — это система
тический контроль за его 
лекциями. Доброжелатель
ный, товарищеский, но' кон
троль, в тОм числе за вы
ступлениями лекторов обла
стного уровня.

Главным ориентиром для 
нас является предстоящий 
XXVII съезд КПСС. Гото
виться к съезду лекторским 
кадрам — это значит сосре
доточить цх усилия на разъ
яснении задач страны и на
шей области. на завершаю
щем отрезке пятилетки.

В документах* партии со
держится немало новатор
ских идей и полояАний, 
уточняющих историческое 
место того лериода, в кото
ром находится наша страна
— "периода развитого социа
лизма, поставлены задачи 
по его всестороннему совер
шенствованию. Донести до 
трудяпщхся все богатство и 
свежесть мыслей, содержа
щихся в документах партии, 
—в этом задача всех средств 
пропаганды и агитации, в 
том числе лекторских кад
ров.

• • •
Конференция избрала но

вый состав правления об
ластной организации об
щества «Знание». Председа
телем правления избран ди
ректор Института сильно- 
точной электроники акаде
мик Г. А. Месяц.
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Указом Президиума Вер- слуги в области советской БОРИЛО присвоено почетное 
ховного Совета РСФСР от культуры директору цент- звание «Заслуженный работ- 
24 января 1985 года за за- рализованной библиотечной ник культуры РСФСР».

НАШИ
КАНДИДАТЫ

Фреза осторожно, как бы 
пробуя «на зуб» твердость 
металла, коснулась матри- 
1Ц.1, прошлась по ней. сни
мая мелкую стружку, и 
вновь зависла над заготов
кой, прицеливаясь.

Владимир почти вплотную 
приник к фрезе. Со стороны 
посмотреть — все у него по
лучается легко и просто. Он 
скорее похож ка настройщи
ка диковинного музыкаль
ного инструмента, чем на 
обыкновенного фрезеров
щика.

Хотя «обыкновенного» 
фрезеровщика не бьшает. 
Не в обиду токарю будь ска
зано, но за годы напряжен
ного тр»уда он все-таки, до
стигнув определенных вер
шин, может потом не слиш
ком думать о повышении 
мастерства. А вот фрезеров
щик должен совершенство- 
ваться^ постоянно. В его ра
боте не существует закон
ченных приемов, определен
ных форм обработки дета
лей. Технологи-разработ
чики ему и чертежи выда
дут, время на обработку про
считают, а уж он сам сооб
ражает, как сократить это 
время, не нарушая при этом 
технологической заданности, 
ни на йоту не отступая от 
чертежей.

Ответственность на фрезе
ровщика ложится огромная. 
Ибо к детали уже приложи
ли руки токари и шлифов
щики, термисты и кузнецы, 
инженеры и транспортники. 
Одно неточнее движение 
руки, неосторожность в под
водке фрезы могут свести 
на нет весь этот труд.

На смену Владимир всег
да приходит бодрым, ) под
тянутым. Ищет взглядом 
слеса р е й  - инструменталь
щиков, для которых он, 
собственно, и работает. Вон 
прошел сутуловатый Борис 
Иванович Степанов, удосто
енный звгшия Героя Социа
листического Труда. Там. у 
окна, раекладьшает свой ин
струмент Иван Абросов. На
чал подгонку пуансонов в 
матрицу Александр Калич- 
кин... Сколько у него здесь 
;(рузейИговарищей, с кото* 
рыми десятилетиями тру
дится в  одном—инструмен
тальном — цехе!

В школе Владимир учился 
неплохо, ему хорошо дгша- 
лись гуманитарные науки. .

Рабочий  д еп утат
; 10 февраля 1985 года

Учителя рекомендовали юно
ше поступать в университет. 
Но он • после десятилетки 
пришел на завод: многодет
ная семья нуждалась в ма
териальной поддержке. На 
свете немало профессий, ко
торые именуются престиж
ными. Хороший специалист, 
настоящий рабочий — разве 
это не престижно? Влади
мир Федорович никогда не 
метался, не пробовал себя 
на других поприщах — он 
постоянно и целеустремлен
но шел к совершенствова
нию своей, раз и навсегда 
выбранной профессии.

Таков Харлов во всем. В 
тридцать восемь лет запи
сал в свои социалистиче
ские обязательства: выпол
нить норматив кандидата в 
мастера спорта по настольг 
ному теннису. Увлек этой 
идеей и семнадцатилетнего 
сына Руслана. И вот канди
датами в мастера стали 
оба — отец и сын...

Рабочий депутат... Седь
мой раз товарищи по цеху 
выдвигают Владимира Хар-

лова кандидатом в депута
ты районного Совета. В ка
ких только депутатских ко- 
мшсиях он не работал! По 
транспорту и связи, благо
устройству, промышленно
сти. Сколько раз помогал 
избирателям, которые шли 
к нему, или тогда, когда сам 
приходил в свой округ. Од
нажды, когда Владимир вел 
прием' трудящихся, к нему 
обратился пожилой мужчи
на. з^астник Великой Отече
ственной. Пожаловался на 
неважные жилищные усло
вия. После работы отправил
ся Харлов к нему в частный 
домик. Составил акт, пошел 
по инстанциям. И было на
градой не только исполкому, 
но и депутату солдатское 
спасибо за благоустроенную 
квартиру.

Целую неделю провел ра
бочий депутат на каменном 
карьере за рекой, контроли
руя отгрузку гравия для 
благоустроительных работ 
города. Ритмичная поставка 
гравия была отлажена.

Деловитость — вот что от

личает депутата Харлова. 
Человек думаюпщй, хорошо 
знающий производство, Вла
димир Федорович своими 
выступлениями на сессиях 
райсовета всегда вносит жи
вую струю, предлагает внед
рить что-то новое, нужное. 
Так, он предложил в связи 
со школьной реформой на
правлять в объединение уче
ников, прикреплять их к 
лучшим рабочим и несколь
ко часов в неделю уделять 
им — знакомить с профес
сиями токаря, слесаря, фре
зеровщика. Об этом думали 
многие. И сейчад школьни
ки регулярно приобщаются 

в объединении к производи
тельному труду.

Недавно Владимира Федо
ровича Харлова на общем 
собрании цеха вновь едино
душно , выдвинули кандида
том в депутаты Советского 
районного Совета г. Томска.

В. СОМОВ.
Фото Ю. Хмар(жого. 

Производственное 
объединение 
«Сибэлектромотор».

«ПОЛИТИЧЕСКАЯ ИНФОРМАЦИЯ»
Вышел из печати второй номер информационио-мето- 

дического журнала отдела пропаганды и агитации об
кома КПСС «Политическая информация».

Это — специальный вы
пуск журнала. Он посвящен 
партийным группам на жи
вотноводческих фермах, их 
организаторской, политиче
ской и воспитательной рабо
те по мобилизации трудовых 
коллективов на достижение 
высоких надоев молока в 
период зимовки скота. во 
внедрении бригадного под
ряда. «Если раньше ферму 
лихорадилр, нередки были 
спады продуктивности, : то
теперь она занимает одно 
из первых мест в районном 
социалистическом соревно
вании, — пишет в журнале 
об Уйдановской молочното
варной ферме секретарь 
партбюро колхоза «Рассвет» 
Первомайского района
A. Правдин. — Здесь парт
группу возглавляет одна из 
самых опытных доярок
B. И. Соколова — человек 
требовательный к себе и 
другим. Коммунисты фермы 
доказали, что и немногочи
сленной партийной группе 
по плечу решение больших 
и сложных задач».

Партгрупорг Зоркальцев- 
ского животноводческого 
комплекса совхоза «Ок
тябрь», Герой Сощгалистиче- 
ского Труда 3. Никитина 
рассказывает, что коммуни

сты работают на самых 
ответственных участках фер
мы, это позволяет активно 
влиять на дела всего кол
лектива. Авторитет оттого 
и высок, продолжает мысль 
предыдущего автора доярка 
Гагаринской молочнотовар
ной фермы колхоза «Рас
свет» Зырянского района 
Ф. Хайдарова, что у нас 
даже в маленьком деле чле
ны партии не дают себе 
права поступиться общими 
требованиями. Когда наше
му коллективу предложили 
перейти на бригадный под
ряд, говорится в статье 
партгрупорга доярки • совхо
за им. Свердлова Кривоше- 
инского района В. Морозо
вой. особого энтузиазма это 
предложение не вызвало. 
Ведь ферма работала “ ста
бильно, надои были сравни
тельно высокими, заработки 
— неплохими. Но собрание 
партгруппы изменило наст
роение людей. После внедре
ния подряда результаты 
труда всего коллектива ста
ли выше, дисциплина креп
че, многие вопросы теперь 
решают сами, чаще бывают 
на ферме специалисты.

Мы решили больше уде- 
л!ять внимания партийной и 
экономической учебе, так

как она повышает знания, 
ответственность, мастерство 
тружеников к^рмы, счи
тает партгрупорг Куягарской 
бригады совхоза «Тегульдет- 
ский» Т. Татаркина. Имен
но экономическая учеба спо
собствовала успешному
внедрению бригадного йод- 
ряда на Вороновской ферме 
совхоза имени XXI съезда 
КПСС Кожевниковского рай
она. Подробно об этом пи
шет партгрупорг ■ фермы 
Л. Калицкая.

«Когда мне задают вопрос, 
что главное для повышения 
надоев, *я отвечаю: это
кадры», — гояпет в своей 
статье скотник Победовской 
фермы совхоза им. В. И. 
Ленина партгрупорг М. Шу
тов. Забота его партгруппы 
— воспитать в ' людях чув
ство ответственности и кол
лективизма. Достигается это 
личным примером каждого 
коммуниста. «Сила парт
группы — в умении видеть 
главное», — таково мнение 
фуражира партгрупорга 
Моховского отделения сов
хоза «Новоселовский» Кол- 
пашевского района В. Хода- 
ковой. Механизатор Хутор
ской молочнотоварной фер
мы совхоза «Заветы Ильи
ча» Бакчарского района 
Г. Никонов пишет о том, 
как у них коммунисты вы
полняют партийные поруче
ния.

В журнале опубликованы 
справочный материал, ак
туальные цифры' и факты, 
даются ответы на вопросы 
читателей.

Крепить
дисциплину
производства

В Томске прошел семи
нар-совещание председате
лей групп наролного конт
роля промышленных пред
приятий области. С докла
дом на совещании выступи
ла заведующая промыш
ленно - транспортным отде
лом обкома КПСС Н. А. 
Козловская. Она рассказала 
о задачах дозорных по со
вершенствованию контроля 
за соблюдением государст
венной дисциплины в вы
полнении плана производст
ва и реализации продукции 
в соответствии с номенкла
турой и договорными обя
зательствами.

Председатели групп народ
ного контроля ряда промы
шленных предприятий рас
сказали, как выполняют 
требования, поставленные на 
Всесоюзном совещании на
родных контролеров в Моск
ве, поделились опытом.

В работе совещания при
няли участие работники 
районных и городских ко
митетов народного контро
ля.

Заместитель председателя 
областного комитета НК 
А. И. Борисов подвел итоги 
работы семинара.

Н. АЮШЕВ. 
инспектор областного 
комитета народного конг 

троля.

Т а  К Т р е к т о р а
Рассказ о том, как повел дело новый руководитель Асиновского леспромхоза

С ИТУАЦИЯ в транс
портном комплексе 
Л. М. Покровского сло- 

5килцсь пренеприятная. В 
первый рабочий день янва
ря в рейс не вышла почти 
половина лесовозов. А. Н. 
Конкин, по понятным при
чинам, не спешил вмеши
ваться: человек пока но
вый, да и крутостью не 
всегда дело спасешь... Ко
гда кризис парализовал ав- 
томббильный конвейер на 
вторые сутки, директор лес
промхоза приехал кзавгару 
А. Я. Новикову. Начал спо
койно, с констатации:

— Нет вьшоэки-то, Анато
лий Яковлевич. Челюстни- 
ки вхолостую молотят.

— На ремонте несколько 
машин. В декабре же план 
вытягивали, — загорячился 
'Завгар, — рвали «Уралы». 
Надо подлатать теперь.

— А графики для чего 
составляются? — подледовал 
резонный вопрос. — Чтобы 
ритмично работать, так 
ведь? Словом, к вечеру мне 
нужна ясная картина. И 
ваши меры, — жестче при
бавил Конкин.

— Прими их тут, когда с 
«капиталки» привозят отре

монтированный , с браком 
двигатель, Нет манжет, 
сальников на ступицы, две 

- машины на приколе из-за 
раздатки.

— Нам доверили органи- 
зоватг? производство, — под
черкнул ’■ директор. — Из 
этого и исходи, Анатолий 
Яковлевич. (Ссылками на 
неурядицы лес не вьюе- 
зешь. Давай по-деловому 
разберемся, сколько «Ура
лов» можем вьшустить из 
ремонта в ближайшие день- 
даа...

Признаться, позавидовал 
я . выдерЖ1ке Конкина. Впо
ру было сорваться. Но и 
видом своим, и советами ди- 

. ректор дал понять, что 
эмоции в деле — ненадюк- 
ный союзник.

Разговор» обернулся им
пульсом к действию. Ком
плекс выровнялся. А ди
ректор беспокоится, как 
быстрее заполучить привле
ченный транспорт. План-то 
в январе был у предпри
ятия напряженнейший — 
44 тысячи кубометров.

С ПОДРОБНОГО зна
комства с производ
ством, с людьми по

вел свое директорство А. Н. 
Конкин. Вместе с секрета

рем парткома А. П. Избы- 
шевым объехали хозяйст
во, побывали в бригадах. 
Умению находить общий 
язык с вальщиком и дипло
мированным спеггиалистом 
Анатолий Николаевич учил
ся на партийной работе. 
Несколько лет он возглав
лял партком в соседнем, 
Лайском, леотромхозе. Имея 
такую практику, Конкин 
без особых осложнений во
шел в курс и как хозяйст
венник.

' Запомнился факт. В но
ябре произошла осечка с 
трелевкой. Конкин не спи
сывал «минус» - на распути
цу, а попьстаяся найти бо
лее глубокие причины «ры- 
ва. Не один, а с помощью 
коммунистов. Когда на за
седании парткома слушали 
отчет начальника Митрофа- 
новокого ЛЗП В. С. Весело
ва, выяснилось, что долго 
не ремонтировалась един
ственная валочная машина. 
И чем, кроме неорганизо
ванности, объяснить отста
вание лесопункта, который 
получил новые механизмы?

Почему о жпучих пробле
мах и неувязках узнаешь в 
основном на заседаниях да

в поездках? После размыш
лений директор издал при
каз. Ведущие |специалисты 
закршлялись за бригадами, 
комплексами. Работа под
разделений теперь контро
лируется ежедневно. Щ)ием 
не новейший) Используя 
его (пусть даже временно), 
А. Н. Конкин рассчитьшает 
также повысить ответствен
ность специалистов за ко
нечный результат. Эффект 
уже есть. Было вьшолнено 
декабрьское задание по тре
левке. Споро подвигалась 
заготовка леса и в январе.

Налицо выигрыш в опе
ративности управления. На
значат прежде или не на
значат планерку в конторе 

, — никого не воошовало. От
ныне они проводятся регу
лярно. С той же целью: 
лучше знать положение дел, 
вовремя оказать помощь 
лесозаготовителям.

В ТОРОЙ секретарь 
Асиновского горкома 
КПСС А. И. Реннит 

назвал качество, столь же 
ценное, как и характерное 
для начинающего дтфекто- 
ра:

— Анатолий Николаевич 
предельно самостоятелен в

действиях. Иные руководи
тели, например, по поводу 
и без повода вьшрашивают 
технику. Город, дескать, ря
дам, подкиньте бульдозер. 
Конкин предпочитает изы
скивать собственные резер
вы.

Мне пришлось убедиться 
в правоте этих слов. В ле
созаготовительном компле
ксе Н. Я. Даниленко про
стаивал без стрелы треле
вочник «ЛП-ilS». Выбйвать 
другой Конкин не спешил: 
«Поищем...» Недостающий 
узел сняли со списанного 
агрегата, обнаруженного на 
соседнем лесопункте. Еще 
штрих. Отправлен на рас
чистку зимника мощный 
дорожный трактор, исполь
зовавшийся не по назначе
нию.

Такие производственные 
мелочи (вроде неп^метны. 
Но они выкристаллизовы
вают тактику руководителя, 
конкретизируют направле
ние его поиска.

НА ВСЕХ уровнях со- 
вершенствуется сего
дня управление лес

ной отраслью). Первейшая 
забота нового директора — 
Проверить надежность сред

него руководящего эвена, 
убедиться в компетентно
сти специалистов. )Л€том 
одна из лесозаготовитель
ных бригад «тонула» в бо
лоте. Оказьшается, произ
водственный отдел 01цреде- 
лил лесосеку, не осмотрев 
ее. Казус или халатность? 
Как предотвратить ошибки, 
отзывающи^я на экономи
ке предприятия огромными 
потерями? От непосредст
венных командиров произ
водства зависит в первую 
голову организа(ция труда 
на деляне. Всем, от брига
дира до ведущего специ
алиста, важно отдавать себе 
в этом отчет. В инструкции 
о должностных ( обязанно
стях, которой, кстати, не 
было здесь до Конкина, та
кая мысль сф(фмулцрова- 
на четко.

У Анатолия Николаевича 
немало единомышленников. 
Толково правэт дело на
чальники лесопунктов В. И. 
Бутковский и А. Л. Хри
стин, главный инженер 
А. Q  Сухорукое, еще ряд 
специалистов. К мнению 
директора одобрительно 
прислушиваются в партко
ме. Как не поддержать, ес

ли ставятся вотфосы о 
расширении стрс(ительстша, 
техническом перевооруже
нии хозяйства, (укреплении 
дисципданы?

~  Хроническое отстава
ние леспромхоза, — объяс
няет Анатолий Николаевич, 
— т ^ о  связано у нас с 
кадровой проблемой. При
бавкой шести кварттф в год 
ее не решишь. Ньюче на
мерены сдать 10—12, пол
ностью освоить средства, 
выделенные на капремонт 
жилья. Надо углублять эту 
линию впредь, сооружать 
промбазу. Думаем отладить 
структуру технической ос
нащенности лесопунктов, 
повысить режим сменности, 
эффективнее 1кпользовать 
лес^нд , прирастить подсоб
ное хозяйство.

Новый руководитель по
казывает себя человеком, 
видящим перспегаиву. Бо
рющимся за нее.

• • •
Когда материал готовился 

к публикации, стало изве
стно, что Асиновский лес-; 
промхоз внес достойный 
вклад в январский милли
он. При задании 44 тысячи 
1̂ ом етров вывезено 45 ты
сяч кубометров леса. План 
по трелеяке пеР)Фмпо!лнен 
нЬ U процентов. Разумная 
хозяйственная тактика ди
ректора, как видим, начи
нает оборачиваться добрым 
результатом.

Н. ЧУКОВ.
Лсиновсквй район.

Выборы 
3 Верховньш 
Совет РСФСР 
1л MECTHbiE Советы 
НАРОДНЫХ 
ДЕПУТАТОВ

Отчитывается 
р а й о т д е л  
м и л и ц и и

Томский Г01ЮДСКОЙ коми
тет партии, горисполком 
рекомендовали правоохра
нительным органам в ходе 
щюдвыборной кампании ча
ще встречаться с населени
ем, отчитыватыся перед кол- 
лeкгивaми^ Несколь|ко та
ких отчетов в клубах из
бирателей и агитпунктах 
провели сотрудники Ок
тябрьского РОВД.

В клубе избирателей за
вода строительных материа
лов и изделий на встречу с 
жителями ми|кр1орайона 
1фишли заместитель началь
ника областного управления 
внутренних де 1̂ А. Г. Кучу- 
мов, зам€ститёл:(> и#зча1лъни- 
ка Октябрьского РОВД 
Ю. Ф. Гребенников.

А. Г. Кучумов, как депу
тат горсовета, рассказал о 
переменах в Томске н1 рай
оне за последние годы, а 
также о проблемах, которые 
решает городской Совет, от
ветил на вопросы.

О работе райотдела мили
ции — недавно исполнилось 
пять лет с тех пор, как он 
был создан, — отчет сделал 
Ю. Ф. Гребенников. Все 
службы отдела укомплекто
ваны, сюда направлены на 
работу передовые рабочие, 
специалисты из коллективов 
предприятий. Усилилась 
борьба с пьянством, тунеяд
ством. В районе стали тра
диционными «дни прсф»1- 
лзктики», когда на пред
приятие, в коллективы при
ходят работники суда, про
куратуры, милиции. У ми
лиции подшилось больше 
добровольных ПОМ01ЦНИКОВ, 
укрепились народные дру
жины.

Л. ГРИГОРЬЕВ.

Знать предмет 
р а з г о в о р а

Каждая встреча с избира
телями микрорайона Каш- 
так подтверждает, ■что мно
гие данные прежде наказы 
выполнены. Это выяснилось 
и на вечере вопросов и от
ветов в школе № 7. На во
просы собравшихся отвеча
ли председатель городского 
комитета народного контро
ля Н. А. Лазарев, начальник 
укса горисполкома Ю. А. 
Сарыков, представители 
ТРан1спортн|икав, объедине
ния «Облводокана(л» и спец- 
автохозяйства.

Исчерпьдаающие ответы 
на многие вопросы дал Н. А. 
Лазарев. А. В. Бондарь, за
меститель начальника объ
единения «Томскавтотранс», 
говоря о развитии сети об
щественного транспорта, на
чал с того, что ■ вспомнил 
свое вьктупление в этом же 
зале накануне выборов в 
Верховный Совет СССР, и 
рассказал о том, что сдела
но с тех пор по наказам 
избирателей. Его ответы на 
вопросы практически всех 
удовлетворили. Так же ос
новательно тюдгаТовились к 
выступлению на вечере 
Ю. А. Сарыков и замести
тель главного инженера 
объединения «Облводока- 
нал» В. П. Емельянов.

А вот представителю спец- 
автохозяйства, змедующему 
отделом И. Я. Вмтньшу, 
пришлось неЯегко. На мно
гие вопросы он не смог дать 
удовлетворительных ответов, 
поскольку, видимо, не изу
чил суть претензий людей, 
хотя проблема чистоты Каш
тана для жителей микрорай
она—одна из самых злобо
дневных.

Много предложений было 
сделано в адрес жилищных 
служб по поводу сохранно
сти жилья. Интерес у всех 
вызвало сообщение началь
ника ЖЭУ-13 Г. Г, Светла- 
кова о том, что сантехники 
управления начали профи
лактическую проверку 
рудования в домах.

С. ЧЕРНИН.

С п р а в и л й  
н о в о с е л ь е

Еще один детский комби
нат гостеприимно распахнул 
свои двери перед колпашев- 
скими мальппами. Он по
строен во исполнение нака
за избирателей, который по
лучил во время минувших 
выборов депутат городского 
Совета народных депутатов 
дирецсгор (Пкицесовхоза 
«Колпашевский» Т. М. Конь- 
шин. Но одному хозяйству 
не под силу было- бы под
нять такую стройку. Доле
вое участие в сооружении 
объекта приняА! ГШК-580 
и Северные 1эпвктричвские 
сети. И вот долгожданный 
день наступил. У детей пти
цеводов, строителей и энер
гетиков—новоселье. Заведу
ющая детским комб1татом 
Н. А. Синюк принимает из 
рук депутата Т. М. Конь- 
шина символический ключ. 
Ребячьей радостью напол
нились игровые комнаты, 
спальни, столовые, на ин
терьер которых птицесовхоз 
не пожалел средств.

Н. АФАНАСЬЕВА.
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Н А З В А Н Ы
Л Т ^ Ч Ш И Е

С О В Е Т Ы
Исполнительный комитет 

Томского областного Совета 
народных депутатов и пре
зидиум областного Совета 
профессиональных союзов 
подвели итоги социалисти
ческого соревнования сель
ских и поселковых Советов 
народных депутатов по ито
гам работы за 1984 год.

Среди лучший назван Со
коловский сельский Сюет 
Молчановского района. Он 
представлен в Совет Минист
ров РСФСР и ВЦСПС на 
получение классного места 
-во Всероссийском социали
стическом соревновании по 
итогам работы за 1984 год.

Победителем областного 
социалистического соревно
вания сельских и поселко
вых Советов за 1984 год 
признан Староюгинский 
сельский Совет Каргасокско-^ 
го района. Предприятия, рас
положенные на его террито
рии, выполнили планы по 
реализации продукции с 
учетом обязательств по 
поставкам на 100,6 процен
та. Введены в эксплуатацию 
408 квадаатных метров 
жилья, детский сад на 50 
мест, продовольственный ма
газин. Заметно улучшилось 
торговое и бытовое обслу
живание населения, окрепли 
личные подсобные хозяйст
ва граждан, ими сдано госу- 

4 дарству мяса, молока, кар
тофеля в 1,5—2 раза больше 
плана.

На высоком уровне ведет
ся ррганизационно-массовая 
работа Совета. Исполкомом

и постоянными комиссиями 
проявлена настойчивость в 
выполнении наказов избира
телей.

Староюгинскому сельскому 
Совету присуждено первое 
место с вручением переходя
щего Красного знамени обл
исполкома и облсовпрофа и 
денежной премии в сумме 
600 рублей.

Второе место с вручением 
Почетной грамоты облиспол
кома и облсовпрофа и де
нежной премии в сумме 500 
рублей присуждено Семе
новскому сельскому Совету 
Зырянского района, обеспе
чившему выполнение пла
нов по продаже государству 
мяса на 118,1 и молока на 
107,5 процента. Здесь также 
активно действуют постоян
ные комиссии, депутатские 
группы и другие обществен
ные формирования. Все на
казы, данные депутатам на 
созыв, выполнены.

На третьем месте т— Ок
тябрьский поселковый Совет 
Томского района. Все пред
приятия и организации, рас
положенные на территории 
Совета, выполнили планы и 
социалистические обязатель
ства. Поселковый Совет уде
ляет постоянное внимание 
организаций социалистичес
кого соревнования коллек
тивов, в своей работе широ
ко опирается на актив. Со
вету присуждены Почетная 
грамота облисполкома и обл
совпрофа и денежная пре
мия в сумме 400 рублей.

Отлично поработал в январе холлек- 
тий седьмого, лакокрасочного, цеха объ-. 
единения «Контур». План производства 
перекрыт на 2,9 процента, а производи
тельность труда — на один процент.

Коллектив берет на вооружение все 
новое, передовое. В цехе действуют но
вая механизированная линия, бригад
ная организация труда. Сквозные бри

гады возглавляют Н. Г. Габушева и 
Н. Л. Шалыгина.

Передовики решили нынче два дня 
работать на сэкономлен)№1Х медаюй про
волоке и лакокрасочных материалах.  ̂

НА СНИМКЕ; работницы цеха Тать
яна Николаевна Бакланова и Ирина 
Владимировна Викулова.

Фото Н. Потапова.

В Ф о н д ,  м и р а
Было это в прошлом году. 

Комсомольцы заводоуправ
ления — технологи, лабо
ранты, экономисты — при
шли в сборочный цех. где 
занимались упаковкой гото
вых электроламп. Всего ‘ их 
было упаковано 83 тысячи.

а заработанные деньги пере
числены в Фонд мира.

В Фонд мира перечислили 
свою премию ращюнализа- 
торы Н. Ф. Ведькалов. Н. С. 
Илларионов, П. В. Пинжин. 
Так же распорядился своей 
премией, полученной по

f

— Ну, что с тобой? Поче
му ты опять нагрубила по
купательнице?

Валентина Михайловна по
дошла к девушке, села ря
дом.

— Опять дома был скан
дал?

Таня заплакала.
— Успокойся, пожалуйста. 

И пойми, что бы с нами ни 
происходило, нельзя сры
вать зло на людях, надо 
уметь сдерживать себя.

— Не по мне это! Пойду 
на завод, там заработок вы
ше и ульЛок не требуют,

— Ну и напрасно. Улыбка, 
хорошее настроение нужны 
и тебе самой.

Девушка ушла, а Вален
тина Михайловна Нефедова 
долго еще не могла решить, 
как помочь Тане. Она лов
кая, грамотная, а вот...

Сколько таких неустроен
ных девч^чпек приходило в 
коллектив! Хорошо, что у 
директора есть отличные по
мощники, такие, как вете
раны труда Любовь Гаври
ловна Симахина, Лидия 
Андреевна Менчинская. Они 
—* универсалы и многому 
могут научить молодых. По
могли, например, подгото
вить таких прекрасньк спе
циалистов, как заведующая 
отделом самообслуживания 
Ф. И. Смирнова, кассир-кон- 
тролер А. В. Коровянская.' 
Теперь они сами наставни- 

у  ки. Имя Коровянской зане
сено на областную Доску 
почета.

Трудностей, понятно, на 
любой работе хватает. Но 
есть профессии, представи
тели которьк в прямом кон
такте с людьми решают 
жизненно важные вопросы, 
Гфичем такие, которые не 
отложишь на день-дза:

' требуют ежедневных хлопот.
Понимала Валентина Ми

хайловна, что берет на себя 
Огромную ответственнюсть, 
создавая «стол заказов» для 
обслуживания инвалидов 
Отечественной войны и мно- 
годетньпс матерей. Казалось 
бы, не было в магазине ус
ловий. Но перегородили не
большую комнату с отдель
ным входом. Торговый «зал» 
получился площадью около 
шести квадратных метров. 
Удалось втиснуть в него 
стол, два стула. А прикре
пили к нему около 300 че
ловек. Теперь все зависело 
от того, кто будет здесь ра
ботать. Выбор пал на Тать
яну Васильевну Хакимову. 
Приветливая, памятливая, 
аккуратная, она тщательно 
готовилась к началу каждо
го дня, организовала работу 
совета общественности. И 
вот результат: за все годь; 
— ни одной жалобы. В этом 
отделе никогда не бывает 
очередей, каждый прикреп
ленный к «столу заказов» 
знает, что в любой день неде
ли, кроме выходных, сможет 
купить продукты.

Задолго до отофытия ма
газина приходят на работу 
фасовщицы, продавцы, кас
сиры - контролеры, убор
щицы. Валентина Михай
ловна — раньше доугих. 
Надо приготовить все до то
го, как распахнутся двери 
перед покзщателшми.

CnoKojbia она за молоч
ный отдел. Ночью сюда за
везли заявленный накануне 
товар, забрали пусгую тару. 
Хорошо, четко работают 
службы гормолзавода. А 
вот с базами «Росбакалеи» и 
тарной, с мясокомбинатом, 
пивзаводом, хлебокомбина
том — беда.

Пивзавод и тарная база 
требуют, чтобы скопилось 
200—300 ящиков с пустыми 
бутылками и банками. Толь
ко при этом условии выво
зят. О том, сколько трудно

стей добавляет это магазину, 
они не думают. Валентина 
Михайловна не помнит ни 
одной планерки в горторгот- 
деле, где бы не поднимался 
этот вопрос. Да разве толь
ко там!.. Из года в юд гово
рят на всех уровнях. Но 
вот опять сорван' график за
воза бакалейных изделий, а 
мясные завезли с наруше
нием ассортимента и нёрас- 
фасованными. А ведь заклю
чены договоры, где это ого
ворено...

До назначения в 1976 году 
директором магазина № 5 
Валентина Михайловна мно
го лет проработала продав
цом и заведующей отделом 
в других магазинах. Виде
ла она, как мечутся дирек
тора в поисках не только 
автомобиля, но и электрика, 
слесаря. И ведь тоже были у 
торговых предприятий ше
фы, но связь с ними своди
лась к взаимным упрекам. 
Здесь же, попав в первый 
раз на прием к директору 
шефствующего завода Л. Д. 
Будницкому, она почувство
вала искреннюю заинтересо
ванность в хорюшей работе 
магазина, размещенного по
чти в центре жилого мас
сива предщ>иятия, рядом с 
проходной. Помог Лев Да
выдович обеспечить моло
дых специалистов общежи
тием, выделил места в до
школьных учреждениях. За 
магазином закрепили сан
техников, слесарей, элект
риков. Нефедовой выписали 
постоянный прюпуск на за
вод. Конечно, спрос с нее, 
как с руководителя, не 
меньше. По плану, два раза 
в год, она отчитывается на 
расширенных заседаниях за
водского профкома. Ее при
глашают на все профсоюз
ные конференции.

Отчеты не всегда проходят 
гладко. Обществениь!е конт
ролеры, раС^ие, админист

рация высказываются без 
обиняков. Критику Вален
тина Михайловна восприни
мает правильно, к этому 
приучила и свой коллестив. 
После каждого отчета в ма
газине появляется план ме
роприятий по улучшению 
торгового обслуживания. 
Ведь требования покупате
лей растут.

Вечерние часы «пик» для 
директора особшно труд
ные. В коллективе много 
молодежи. В пять часов по
кидают свои рабочие места 
учащиеся вечерних отделе
ний техникумов. Немного 
позднее уходят те, кто посе
щает школу раб<^ей моло
дежи. Во время сессий дол
го отсутствуют студентььза- 
очники института советской 
торговли. На их места надо 
кого-то ставить. Выход, ко
нечно, находится. И прежде 
всего потому, что коллектив 
здесь дружный. Каждый 
понимает: если ты сегодня
поможешь росту новичка, 
завтра он поможет тебе. 
После краткосрочных кур
сов пришли в магазин Т. М. 
Калошина, В. И. Врусьяни- 
на. Закончили заочное отде
ление техникума, поступи
ли в институт, а сейчас за
ведуют крупными отделами 
в других магазинах. Н. И. 
Шестак тоже заочно учи
лась, но прощаться с ней не 
пришлось: стала товарове
дом в своем магазине. Не
давно ее приняли в члены 
партии. . Выросла в своем 
коллективе и председатель 
профкома Н, И. Борило. Ва
лентина Михайловна дала 
ей рекомендацию в пар
тию. Да и не только ей.

— Хочу у вас работать!
Стоит перед директором 

вроде бы школьница. 
кая, невьюокая.

А Валентине Михайловна 
пытается вспомнить: не из 
тех ли девчат, которые слу

шали ее после уроков. Толь
ко вот из тридцать четвер
той или из сорок восьмой 
школы? Учителя приглаша
ли, да и сама она понимала: 
надо рассказывать пц^фост- 
кам о профессии продавца. 
Рассказывать правдиво. О 
том, например, что кто-то 
смолит еще на человека за 
прилавком сверху вниз. 
Знаем, мол, все вы ошибае
тесь только в одну сторону. 
О том, что приходили в ма
газин мечтатели о «легкой» 
жизни. Их удалось уберечь 
От опасньпс шагов, но не 
удалось перевошитать. С та
кими коллектив пятого ма
газина расставался без со
жаления.

Занятия школы коммуни
стического труда, ' которой 
много лет руководит Нефе
дова, учат мыслить, учат 
анализу экономиче^их и 
социальных явлений. Как 
на тех же малых торговых 
площадях, с той же числен
ностью работников выпол
нять возрастающий план? 
Какие пункты должны 
стать главными в соревнова
нии с магазином № 4 этого 
же торга? Постоянные побе
ды в этом соревнова|1ии не 
приведут ли к уверенности, 
что больше и стремиться не 
к чему? Бригадный подряд 
внедрили в одном отделе. 
Но. если признаться честно, 
много еще здесь неясного. 
1̂ к а  коллектив делает 
первые робкие шаги во внед
рении новых форм труда.

Что привлекает людей к 
Валентине Михайловне? Ее 
человечность и порядочность. 
Олово Нефедовой твердо. 
Она скупа на обещания, но, 
если что-то сказала, вы
полнит непременно.

В любом деле директор 
опирается на коллектив. 
Иначе на этом посту и не 
получится.

С. ПОЗДНЯКОВА.

Из почты кПодростка»

« ю н о с т ь »  НА ЮНОСТЬ 
П О М Н О Ж И Л И  М Ы ! »
...у костра сидят ребята, 

ни много ни мало—100 чело
век. Песня льется легко и 
свободно, напоминая о да
леком доме. А вокруг шу
мит тайга, слышны речные 
всплески. Это — мы, педа
гогический отряд «Юность», 
и нам уже три. года. Рабо
таем в Зырянском районе, 
прорубаем 12-километровую 
просеку для подсобного хо
зяйства базового предпри
ятия нашего ОПТУ-16. А 
потом будем очищать поля 
под пахоту...

Работу мы выбрали себе 
тяжелую. Ничуть не легче 
и воспитательные задачи, 
которые поставили перед со
бой руководители «Юности» 
Анатолий Ефимович Шка- 

V бардин и студенты ТГПИ: 
вывезти на лето из города 
100 подростков, лишить их 
привычного окружения, зна
комой улицы. Дать маль
чишкам возможность прове
рить себя трудным бытом 
(падатки, гнус, жара) и та
кой же работой. И, конечно 
же. познакомить с новый» 
друзьяму^^ показав,,^ несколь

ко интересна жизнь в мо
рально здоровом коллективе.

Сейчас, вспоминая все эти 
картины прошлого лета, яс
но видишь просчеты и не
удачи, которых было нема
ло. Но греет душу сознание, 
что главное, кажется, свер
шить удалось: подростки
поверили в «Юность», отряд 
стал для них необходимым. 
И хочется верить, что в па
мяти ребят оставили след 
комиссар отряда тактичная, 
веселая Галя Лопаревич; 
наш строгий командир Ири
на Новикова; образец твор
ческого отношения к труду 
— мастер СПТУ-16 Юрий 
Яковлевич Свиридов.

«Юность» действует круг
лый год. Ее бойцы постоян
но встречаются в училище. 
Здесь у них своя . мастер
ская, где ребята делают раз
личные модели, а потом по
казывают их на конкурсах 
профессионального мастер
ства, на выставках техни
ческого творчества.

Раз в месяц мы ездим в 
детскую колонию, .-к своим 
подшефным. Нынче брали с 
собой новых членов отряда.

учеников 27-й школы (кое- 
кто из их друзей отбывает 
срок в этой колонии). Выс
тупали с концертом полити
ческой песни, беседовали с 
ребятами. Рождается новая 
традиция: прямо в колонии 
зачислять подростков в чле
ны «Юности».

Идет время. Возвращают
ся из рядов Советской Ар
мии наши первые выпус
кники. И, конечно же, 
вновь приходят в «Юность», 
воспитывать уже новое по
коление отряда. Получаем 
мы много писем, полных 
благодарности, от командо
вания, где служат наши ре
бята.

И, как прежде, звучат се
годня слова, ставшие про
пуском в «Юность»:

Хоть днем потревожат. 
Хоть ночью разбудят 
И скажут, что «Юность» 
Назначила сбор.
Отвечу друзьям:

«Обязательно буду!» 
И буду всем трудностям 

наперекор! 
Т. СОЛОВЬЕВА, 

секретарь комитета ком
сомола СПТУ-)б>

Талисман фестиваля
МОСКВА. На оче

редном заседании бю
ро Советского подгото
вительного комитет» 
утвержден официаль
ный талисман-сувенир 
XII Всемирного фести
валя молодежи и сту
дентов. Его автор — 
студент-заочник Мо
сковского архитектур
ного института Михаил 
Веременко.

ТаДисман фестиваля 
— изображение девоч
ки с ласковым рус
ским именем Катюша 
в головном уборе, ко
торый напоминает ко
кошник и имитирует 
«ромашку» эмблемы 
фестиваля.

НА СНИМКЕ: «Ка
тюша» — официаль
ный талисман XII Все
мирного фестиваля мо
лодежи и студентов.

Фото А. Чуиичева;
(Фотохроника ТАСС).

Еждународная

Н Ф ар м ац и я

ЕПОРТЕРЫ ТАСС и АПН сооБщают

итогам соревнования, кол
лектив сборочной бригады 
В. М. Визгавлюста из цеха 
№ 22. А всего в прошлом го
ду работники завода пере- 
числилй в Фонд мира и Фонд 
XII Всемирного .фестиваля 
молодежи и студентов 18.409 
рублей.

В. КРАВЦОВ.
Томский электроламповый 
завод.

С  л ю д ь м и  и  д л я  Л Ю Д Е Й
Только опираясь на поддержку коллектива, добивается руководитель успеха

ОБСУЖДАЮ ТСЯ ВОПРОСЫ  
Б О Р Ь Б Ы  З А  М И Р

(ВАРШАВА. Вопросы борьбы за мир, против угрозы 
ядерной войны обсуждаются на открывшейся здесь встре
че представителей национальных фронтов, миролюбивых 
движений и организаций. В ней участвуют делегации 
социалистических стран, а также Анголы, Афганистана, 
Никарагуа и ряда других государств- На встрече при
сутствует делегация Союза советских обществ дружбы.

(В вьютуплеяиях на встрече подчеркивается, что буду
щее нашей планеты сегодня в огромной степени зависит 
от решимости народов отстоять мир. Это возлагает на 
государства, на политические партии и общественные 
организации, входящие в состав национальных фронтов, 
большую ответственность. Отмечалось, что одержанная 
40 лет назад, благодаря героическим усилиям Советско
го Союза, п<Леда над фашизмом должна служить пред
остережением всем, кто вновь мечтает об имперских за
воеваниях, пытается навязать свою волю другим.

Чехословгщкий народ, заявил заместитель председате
ля ЦК Национального фронта ЧССР Т. Травничек, под
водя итоги 40 лет мирного труда, гордится своими до
стижениями, тгамечает новые рубежи социалистическо
го строительства.

Глубокую благодарность Советскому Союзу и другим 
стргнтам социализма за ^всесторюннюю дружескую по
мощь и поддержку Кампучии выразил генеральный сек
ретарь Национального совета Единого фронта националь
ного строительства и защиты Кампучии Юх Пао. Он 
подчеркнул необходимость проявлять бдительность в от
ношении 'происков сил международной реакции, кото
рые не оставляют попыток вмешиваться во внутренние 
дела суверенных государств.

О решимости никарагуанского народа дать отпор аме
риканскому империализму и его приспешникам, огсто- 

' ять революционные завоевания заявил представитель 
комитетов обороны им. Сандгаю Феликс Серике Альва
рес.

ВЫСОКАЯ ОЦЕНКА 
П О З И Ц И И  С С С Р

й /

НЬЮ-ЙОРК. Видные по
литические и общественные 
деятели, средства массовой 
информации дают высокую 
оценку миролюбивой пози
ции СССР, изложенной в 
ответах Генерального секре
таря ЦК КПСС, Председате
ля Президиума Верховного 
Совета СССР К. У. Чернен
ко на вопросы корреспон
дента американской теле
компании Си-эн-эн С. Лури. 
Советский Союз готов к 
конструктивному диалогу на 
предстоящих советско-аме
риканских переговорах по 
ядерным и космическим во
оружениям, пишет газета 
«Дейли уорлд». СССР неод
нократно подчеркивал, что 
он выступает против распро
странения гонки вооружений 
на космос. Советская пози
ция ясна, указывает газета. 
Миру не нужна гонка во
оружений в космическом 
пространстве, и сейчас са
мое время предотвратить ее.

«Предстоящие в Женеве 
новые советско - американ
ские переговоры — это не
обходимый шаг на пути 
предотвращения нависшей 
над человечеством угрозы 
ядерной войны», — заявила 
вице-президент влиятельной 
американской'  общественной 
организации «Женщины за 
расовое и экономическое 
равенство» Вайни Бэрро
уз,

Достигнутая благодаря по
следовательной позиции' 
СССР договоренность, согла
сно которой предметом riepe- 
говоров будет комплекс воп
росов, касающихся космиче
ских и ядерных вооружений 
— стратегических и средней 
дальности, — причем все 
эти вопросы будут рассмат
риваться и решаться во вза
имосвязи, является единст
венно возможным путем к 
достижению осязаемых ре
зультатов, подчеркнула она 
в интервью корреспонденту

'ДаСС. и  тот, кто пытается 
поставить под сомнение этот 
кардинальный принцип, бе
рет на себя тяжелую ответ
ственность перед народами 
мира, в том числе и перед 
американским народом.

Мы не должны жалеть 
усилий для того, чтобы пре
дотвратить ядерную катаст
рофу, пишет на страницах 
журнала «Буллетин оф ато- 
мик сайентистс» известный 
политический деятель, быв
ший премьер-министр Кана
ды Пьер Эллиот Хрюдо. Это 
— сложная, но выполнимая 
задача, указывает он.

Автор фактически вынуж
ден признать, что именно 
милитаристские круги Запа
да повинны в продолжении 
безудержной гонки вооруже
ний. «|Соедипенные Ш^гаты 
создают ракеты MX и про
тивоспутниковое оружие, 
Великобритания и Франция 
модернизируют и наращива
ют свои ядерные арсеналы. 
Западная Германия настаи
вает на передовом базирова
нии сил НАГО», — указы
вается в статье.

Но мнению бывшего 
премьер-министра Канады, 
странам — членам НАТО 
«следовало бы конструктив
но откликнуться на позитив
ные предложения, сформу
лированные в Политической 
декларации государств — 
участников Варшавского До
говора, принятой в Праге в 
январе 1983 года». В интере
сах ослабления . междуна
родной напряженности, пи
шет он, следует положи
тельно откликнуться на со
ветские предложения о сок
ращении вооруженных сил и 
вооружений в Центральной* 
Европе, взять на себя обя- 

_зательство не применять 
'первыми ядерное оружие, 
выступить в поддержку 
предложения о запрещении 
испытаний и развертывания 
противоспутникового ору
жия.

П р и т я з а н и я
реванш истов

БОНН. В ходе острой 
дискуссии, развернувшей
ся в ФРГ ПО" вопросу об 
окончательном признании 
ньгаешних территориаль
но - политических реаль
ностей в Европе, все 
громче раздаются трезвые 
голоса, указывающие на 
опасность реваншист
ских притязаний к сосед
ним социалистическим 
государством. Выражая 
точку зрения евангеличе
ской церкви ФРГ по это
му вопросу, один из ее 
руководителей епископ 
М. Крузе, по сообщениям 
печати заявил: «Для то
го, чтобы добиться при
мирения с нашими сосе
дями, необходимо дать 
ясно понять, что мы не 
хотим и не можем изме
нить существующие гра
ницы. Мы должны приз
нать нынешние западные 
границы Польши». Епис
коп подверг резкой кри
тике  ̂ так называемый 
«НОВЫЙ» девиз- намечен
ного в Ганновере сбори
ща «землячества немцев 
Из Силезии»: «Силезия
остается нашим будущим 
в Европе свободных на
родов». Этот девиз, так 
же как и старый, указал 
он, свидетельствует о 
стремлении «восстановить 
положение, существовав
шее в прошлом». Это, 
подчеркнул М. Крузе,' 
«нереально, создает угро
зу миру и подрывает до
верие между народами».

Протесты и возмущение 
широких кругов общест
венности вызывают и до
пущенные в ходе упоми
навшейся дискуссии гру- 

,бые антисоветские и ан
тикоммунистические вы
пады генерального секре
таря правящей партии 
ХДс X. Гайслера. Вы
ступая на днях на съезде 
земельной организации 
ХДС Гессена, Гайслер, 
ничтоже сумняшеся, за
явил, что, по его мнению, 
было бы лучше, если бы 
«в результате второй ми
ровой войны исчез с ми
ровой арены также и 
коммунизм». Резко осуж
дая этот наглый выпад 
одного из представителей 
правого крыла ХДС, 
председатель близкой к 
СДПГ молодежной орга
низации «Соколы» В. Кин-| 
дсмюллер подчеркнул, 
что, делая подобные вы- 
сказьшания, генеральный 
секретарь ХДС по суще
ству «солидаризуется с 
преступными целями фа
шизма». «В преддверии 
40-летия разгрома фашиз
ма, — заявил в этой 
связи представитель пар
тии «зеленых» в Бунде
стаге В. Шоппе, — из 
всех углов вылезают ры
цари «холодной войны».
' Опасную позицию Бон
на, нацеленную на пере
смотр итогов второй ми
ровой войны, критикуют 
и трезво мыслящие круги 
в самой правящей пар-- 
тии ХДС. Организация 
«Христианские демократы 
— за разоружение» при
звала канцлера ФРГ 
Г. Коля «признать ныне
шнюю западную границу 
Польши как окончатель
ную, так же как и госу
дарственный суверенитет 
Польши над территорией 
к востоку от Одера и 
Нейсе».

ЗА МИ Р Н О Е  У Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е  ПРОБЛЕМ
РИМ. Первый секретарь 

ЦК Компартии Кубы, Пред
седатель Государственного 
совета и Совёта Министров 
республики Фидель Кастро 
вновь выступил за урегули
рование взрывоопасной си
туации в Центральной Аме
рике мирным путем. В ин
тервью итальянской газете 
«Коррьере делла сера» он 
высказался' за ведение пря
мых переговоров между Ва
шингтоном й Никарагуа, за 
продолжение начатого диа
лога между сальвадорскими 
патриотическими силами и 
режимом Дуарте. Кубинский

руководитель заявил о под
держке усилий Контадорской 
группы, направленных на 
политическое урегулирование 
обстановки в регионе.

Ф. Кастро рассказал о 
помощи Кубы, оказываемой 
развивающимся странам: 
Мы, заявил он. ~  интерна
ционалисты. К:^ииские вра
чи работают в 25 странах, в 
том числе в Никарагуа, 
Эфиопии, Анголе, Мозамби
ке. Сандинистской народной 
революции оказывают по
мощь кубинские учителя, 
советники.

Кубинский руководитель

далее подробно остановился 
на обстановке в развиваю
щихся странах, прежде все
го в Латинской Америке. 
Страны континента находят
ся в традиционно тяжелом 
экономическом положении, к 
которому добавились серьез
ные социальные проблемы. 
Ухудшению положения спо
собствуют несправедливый 
торговый обмен, баснословно 
высокие учетные ставки, 
протекционистские меры, 
принимаемые промышленно 
развитыми капитал(истиче- 
скими странами.

ПРОТЕСТ ПРОТИВ НЕЗАКОННЫ Х ДЕЙСТВИЙ
СОФИЯ. Центральное раз

ведывательное управление 
США, а также спецслужбы 
стран НАТО являются не
посредственными организа
торами разнузданной анти- 
болгарской кампании, пово
дом для которой послужило 
ложное обвинение болгар
ского гражданина С. Анто
нова в причастности к по
кушению на папу Римского 
в мае 1981 года. Это под
черкивалось на состоявшей
ся в Софии пресс-конферен
ции.

Ее участники, в частности, 
отметили, что обвинитель
ное заключение против 
С. Антонова, составленное 
итальянским следоватедрм 
И. Мартеллой. содержит

очень много противоречии. 
Основываясь на показаниях 
турецкого террориста Агджи, 
приговоренного к пожизнен
ному тюремному заключе
нию за покушение на Иоан
на Павла II, Мартелла не 
замечает главного — кон
тактов Агджи с итальянски
ми секретными службами, 
мафией и так называемыми 
«красными бригадами», тер
рористические действия ко
торых направляются ЦРУ и 
итальянской реакцией. Ведь 
известно, что уже в тюрьме 
у Агджи побывали предста
вители спецслужб и инфор
мировали его обо всех дета- 
ля::  ̂ следствия. Это дало
возможность террористу

«корректировать» свои лжи
вые показания.

Итальянские следователи, 
указывалось на пресс-конфе
ренции. не обращают также 
внимания на то, что Агджа 
часто отказывался от своих 
предыдущих показаний, пу
тался в них, направляя след
ствие по ложному пути. На
пример, в ходе допроса, ко
торый проводил в Риме бол
гарский следователь, Агджа 
не смог сказать ничего вра
зумительного. А впоследст
вии признал, что просто 
лгал. Следственные органы 
НРБ собрали достаточное 
количество материалов, ули
чающих Агджу в преднаме
ренной клевете.
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С П Р А З Д Н И К О М ,  А В И А Т О Р Ы !
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К Р Ы Л Ь Я  

НАД О Б Л А С Т Ь Ю

Сегодня — День граждан
ского воздушного флота. В 
канун профессионального 
праздника авиаторов наш 
корреспондент обратился к 
новому командиру Томско
го авиапредприятия В. Н. 
Софронову с просьбой рас
сказать, чем встречают том
ские авиаторы свой профес
сиональный праздник.

Валерий Николаевич Соф- 
ронов окончил Бугуруслан- 
ское летное училище граж
данской авиации в 1970 го
ду. С этого года и до конца 
1984-го работал в Новоси
бирском авиапредприятии. 
Летал на самолетах «Ан-2», 
вертолетах <гМи-2» и «Ми-8*. 
Вот что он рассказал:

• • •
— Напряженной жизнью 

живет наш коллектив, его 
главный аэропорт — Томск. 
Более тысячи трехсот riacca- 
жиров ежедневно улетает с 
его взлетной полосы.

)

Ни днем, ни ночью не 
затихает жизнь главных 
воздушных ворот города. 
Томские авиаторы стремятся 
жить одной жизнью с тру
довыми коллективами обла
сти, вносить свой вклад в 

, развитие ее экономики, на
уки, культуры, в освоение 
ее природных богатств, во
влечение в активную жизнь 
новых обширных террито
рий. Мы хорошо понимаем, 
что в условиях дефицита 
дорог, воздушный транспорт 
играет большую, а иногда и 
решающую роль в решении 
народнохозяйственных и со
циальных задач, стоящих 
перед областью.

— С чем пришли томские 
авиаторы, Валерий Никола
евич, к своему профессио
нальному празднику?

— План минувшего года 
по основным показателям 
наше авиапредприятие вы
полнило. Перевезено более 
полумиллиона пассажиров, в 
том числе 7,2 тысячи — 
сверх плана. Воздушным 
путем в минувшем году от
правлено более 15 тысяч 
тонн почты и народнохозяй
ственных грузов, что тоже 
выше планового задания. 
Весом вклад томских авиа
торов в перевозку вахт неф
тяников и некоторых грузов 
для этой отрасли. Перевы
полнены и плановые пока
затели, установленные на 
четыре года пятилетки.

— За каждым из этих ус
пехов — яапряжевный труд

многих людей в небе и на 
земле. Хотелось бы назвать 
читателям имена передови
ков.

— Отличньк работников в 
коллективе предприятия 
много, и всех, разумеется, не 
назовешь. Вот, скажем, Вдо- 
выдченко Юрий Михайло
вич, командир корабля 
«Ту-154», заместитель коман
дира летного подразделения. 
Три созыва томичи избира
ли его в депутаты област
ного Совета и в эти выборы 
снова вьщвинули — в чет
вертый раз. Или Анатолий 
Савельевич Палько, коман
дир самолета «Ан-2», воз
главляющий комсомольско- 
молодежное летное подраз
деление. В прошлом году 
приказом министра он на
гражден значком «Отличник 
Аэрофлота». На прекрасном 
счету и комсомолмко-мояо- 
дежное подразделение Алек
сандра Александровича 
Шпрндлера. Кандидатами в 
депутаты стали ньтче ко
мандир самолета «Ая-2в» 
Виктор Петрович Шапошни
ков и командир самолета 
«Аи-24» Александр Виталь
евич Савин.

А как не назвать в такой 
день работников авиатехни- 
ческой базы Юрия Анатоль
евича Колесникова или 
Алексея Степановича Пани
на, работника службы орга
низации перевозок Маргари
ту Павловну Пурлик, руко
водителя полетов Александ
ра Сергеевича Балтрукова, 
руководителя службы связи

Александра -Петровича Be- 
ляцкого...

Доброе слово в наш празд
ник мы говорим о наших 
ветеранах — И. А. Лысове, 
Г. С. Кораблеве, Н. И. Ла 
тышеве, Л. П. Курносенко, 
супругах Меньшиковых и 
других, многие из которых 
и сейчас трудятся на своих 
постах.

— Что можно сказать о
будущем Томского аннанред- 
прняткя? •

— Безусловно, интенсив
ность перевозок будет расти 
и соответственно будут рас
ширяться задачи, которые 
решает наше предприятие. В 
двенадцатой и последующих 
пятилетках появятся новые 
рейсы, в том числе и по юж
ным направлениям, укре
пится материальная база, 
расширится парк самолетов.

Праздник — это всегда 
мысли о будущем. Томские 
авиаторы, сказал в зак
лючение В. Н. Со4фонов. 
как и прежде, готовы при
нять самое активное участие 
в выполнении народнохо
зяйственных планов, в ре
шении всех задач, которые 
ставит перед ними област
ная партийная организация.

НА СНИМКАХ: В .Н .€оф- 
poHOBj командир комсомола, 
око-молодежного подразде
ления А. А. Шпеидлер, стар
ший диспетчер службы пе
ревозок Л. А. Катуева и 
старший диспетчер службы 
движения П. В. Дементьев.

Фото Б. Лисицыю.

День вчерашний* О О
И з  в о с п о м и н а н и й  в е т е р а н а  ^

Томский азропорт 
немного моложе обла
сти. Он был создан в 
январе 1945 года. До 
этого в Томске была 
промежуточная поса
дочная площадка для 
самолетов. летавших 
по маршрутам Новоси
бирск — Колпашево и 
Кемерово — Колпаше
во. Здесь происходила 
дозаправка самолетов 
«По-2». Весь обслужи
вающий персонал пло
щадки состав л я л..,
один рабочий... Тогда, 
в сорок пятом, ново
рожденному аэропорту 
придали звено из трек 
таких же маленьких 
открытых самолетов. 
Начальником порта 
назначили автора этих 
с т р о к ,  техничес
ким руководителем об
служивания самолетов

— С. Н. Ячменова. 
Вскоре томских само
летов стало уже две
надцать. В 1946 году 
официально появилось 
Томское авиапредпри
ятие. Появились маши
ны «По-2» — в таких 
самолетах уже не 
нужны были тулупы, 
которыми зимой пас
сажиры защищались 
от мороза и от лотока 
встречного воздуха.

Командиром авиа
предприятия в 1951 го
лу был назначен М.Д. 
Васильев, проработав
ший на этом посту до 
1968 года. Впоследст
вии — в 1971 году — 
ему было присвоено 
звание. «Почетный ве
теран Томского авиа
предприятия». Такие, 
как- М. Д. Васильев 
или командир эвена

А. Д. Капитонов, наг
ражденный по итогам 
работы за восьмую пя
тилетку орденом Ок
тябрьской Революции, 
много сделали для вос
питания молодого по
коления томских авиа
торов.

Деревянный ангар на 
шесть самолетов «По-2» 
и маленький деревян
ный дом, где размеща
лись все службы, — 
таким по существу бы
ло в те годы все наше 
хозяйство. Заправляли 
самолеты ведрами, а 
топливо хранилось в 
бочках, в примитив
ном земляном подва
ле. Куда более обору
дованным был Колпа- 
шевский аэропорт. Там 
была даже (!) радио
станция, а летное поле 
позволяло пршимать

не только «По-2», но и 
машины «П-5» и 
«Ант-3»...

В каких условиях 
тогда летали? Самоле
ты были нерадиофици- 
рстванные, метеообслу
живание отсутствова
ло, а полетные карты 
были такими, 'что пи
лоты ориентировались 
в основном по рекам и 
речушкам... Но летали 
в Колпаптево, Под
горное, Бакчар. Пар- 
биг. Всюду, кроме Кол- 
пашева. посадочных 
площадок вообще не 
было, и самолеты сади
лись прямо на улицы 
этих сел. В Александ
ровском летом исполь
зовали песчаный берег 
реки, а зимой —• об
ской лед. И тем не 
менее и в те годы, 
теперь уже далекие.

томские авиаторы де
лали многое для пере
возки пассажиров и 
обслуживания народно
го хозяйства.

А в 1987 году встрой 
вступил современный 
аэропорт Богашево, и 
в канун 50-летия Ок
тябре начались регу
лярные полеты само
летов «Ил-18» в сто
лицу нашей Родины 
Москву.

<1;ейчас, когда испол
нилось 40 лет со врет 
мени создания аэро
порта в Томске, инте
ресно взглянуть на ди
намику его развития. 
Если в 1946 году само
леты Томского авиа
предприятия перевози
ли 476 пассажиров, то 
в 1966-м — уже 47.638, 
а в 1975-м — 495.000. И 
число их продолжало 
расти.

Мы, ветераны авиа
предприятия, вспоми
ная, , как все начина
лось, с радостью смот
рим на сегодняшний 
день воздушных ворот 
Томска.

И. ЛЫСОВ, 
ветеран авиации.

■ Фбществвиией приемиой
Общественная приемная работает в редакции газеты 

«'Красное знамя» ‘ (пр. Фрунзе, 103), в кабинете № 3, по 
вторникам и пятницам.

На следующей неделе црием ведут: 
во вторник, 12 февраля, с 15 до 18 часов, — В. И. Со

мов, член Союза журналистов СССР;
в пятницу, 15 февраля, с 10 до 13 часов, — Г. Н. Наго- 

чевская, заместитель председателя горисполкома.

Заметки краеведа

Д А Р
КРАЕВЩ А
Фонды партархива обко

ма КПСС, научной библио
теки ТГУ пополнились ин
тересным материалом, соб
ранным страстным пропа
гандистом истории Томской 
области В. Ф. Козуровым.

Среди материалов, посту
пивших в партархив,—^книга 
А. В. Луначарского «Ле
нин», изданная в 1924 г., 
которая, как нам известно, 
имеется только в библиоте
ке им. Салтыкова-Щедрина в 
Лениигоаде, а . также пер
вый номер газеты «Драв- 
да», наборы открыток о В.Й. 
Ленине и др.

Представляют ' интерес 
книги, изданные в первые 
десятилетия Советской вла
сти в г. Томске.

Мы глубоко 1Ц>изнательны 
жене В. Ф. Коодгрова Вален
тине Данилоше и его род
ным За те маггериаяы, кото
рые они передали в партар
хив и научную библиотеку 
Томского Университета.

С. м о зго я м н ,
ааяедующий пащархивом
Томского обкома KltCC.
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«Спартаку» -  5 0 !
19 апреля 1985 года Всесоюзному добровольному ордена 

Ленина обществу «Спартак» исполняется 50 лет. Члены 
этого общества были одними из первых, кто организовал 
физкультурное движение в вашей стране, выходил на 
международную спортивную арену.

Еще в' тридцатые годы в 
Сибири и на всесоюзных со
ревнованиях блистали том
ские спартаковцы ^  легко
атлет В. Колупаев, велоси
педист В. Кекин, В середи
не пятидесятых годов рас
крылся замечательный та
лант томича Дмитрия Кар
ташова. Неоднократный по
бедитель обла<^ых сорев
нований, чемпионатов обще
ства, России/ и страны, 
Д. Карташов стал мастером 
спорта, двукратным чем
пионом Советского Союза 
по горнолыжному спорту, 
участником международных 
встреч.

В 1958 году в пригороде 
Томска был построен 70- 
метровый «спартаковский» 
трамплин с лыжной базой.

а позднее и гостиницей. 
Здесь проводились чемпио
наты СССР по прыжкам на 
лыжах с трамшшна и двое
борью, первенства цент
ральных советов спортив
ных обществ, ДСО и проф
союзов, отборочные сорев
нования кандидатов в олим
пийские команды страны. 
Любители спорта в разные 
годы могли увидеть на том
ском трамплине неоднократ
ного чемпиона СССР
Ю. Скворцова, «летающую 
торпеду» К. Цакадзе, олим
пийцев Н. Киселева. М. Пря
хина. А. Иванникова и дру
гих прославленных масте
ров.

В последние годы в том
ском «Спартаке» выросло

немало сильных спортсме
нов. Хорошо известны име
на лыжников Е. Наумова и 
О. Коколова, прыгунов с 
трамплина А. Зенкина и 
А. ' Шилина, двоеборца 
А. Кудрявцева, ориентиров- 
щика 3. Ахмадышина. Все 
они входят в составы сбор
ных команд республикан
ского и Центрального сове
тов ДСО «Спартак».

Сейчас в Томской органи
зации ДСО «Спартак» — 208 
коллективов физкультуры, 
более 40 тысяч членов обще
ства. Здесь продолжается 
подготовка к юбилею. Об
ластной совет ДСО плани
рует организовать выставку 
«Обществу «Спартак» — 50 
лет». Президиум совета об
ращается с просьбой к ве
теранам общества, участни
кам соревнований прислать 
свои воспоминания, ( ^ о -  
графии, вырезки из газет о 
жизни общества в разные 
годы по адресу: г. Томск-!», 
проспект Ленина, 76.

О. МИРБЦКИЙ, 
ветеран спорта.

КАК МЫ НАШЛИ 
ПОСТОЯЛЫЙ ДВОР

Т Ы, ПАРЯ, на 
каких ноне ло
шадях в , обоа 

пойдешь? — спрашивал, бы
вало, даадцатлетнего тогда 
еще Ивана М арт^ьянова 
дедушка Павел Александро
вич, потомственный ямщик. 
А ходила тогда в обове на 
Томск вся их семья. До 12 
подвод с поклажей наби|ра'- 
лось.

До города из Алатаева до
езжали за 13 суток. И так 
всю зиму — с ноября по 
март, до весенней распути
цы, брали подряд у мест- 
ньпс рыбаков в деревнях 
Прорыто, Мурасово, Koiy- 
як, Тебенок. Самым добыч
ливым из рыбаков считался 
Фетис Андреевич Трофимов 
из деретни Никулькино: по 
90 пудов за раз отдавал.

В путь готовились, как на 
праздник. На каждую ло
шадь была установлена нор
ма поклажи: на первую под
воду — 18 пудов, на осталь
ные — по 20—22.

И начиналась медленная 
и тягучая, как нескончае
мая остяцкая песня, доро
га: Мурасово — Когуяк — 
Канаскино — Ильшино — 
Васманово ' — Зайкино — 
Колпашево... Домой тоже 
пустьвди не возвращались: 
везли муку, крупу, коноп
ляное и подсолнечное мас
ло, мед...

Сохранить кусочек ям
щицкого прошлого сибир
ских старожилов, донести 
его до современников — та
кой . целью задался, будучи 
уже на пенсии, Иван Кон- 
cTaH.nHiHaBH4  Мартемьянов, 
который ньше живет в не
большом селе Вертикос.

Давно забыт ямщицкий 
извоз, исчезло множество 
малых сел на людном ког
да-то тракте до Томска. И 
только память продолжает 
хранить карппины прошлого, 
которые я попыталась до
нести до читателя со слов 
Ивана Константиновича, по
следнего из томских ямщи
ков.

ВСЕ НАЧАЛОСЬ с вы
ступления Мартемьяно- 
ва по областному ра

дио. Рассказывал он о своей 
\добровольнюй работе xjpae- 
веда-собирателя и в связи с 
ямщицким извозом вкратце 
упомянул о постоялых дво
рах. Через недели две на 
его имя пришло письмо от 
жительницы поселка Нарга 
Анфисы Леонтьевны- Шелу- 
дяковой. Она сообщала, что 
хорошо помнит, как у них 
в доме (а мать и бабушка 
ее были владелицами iro- 
стоялого двора в селе Ни
кольском) останавливались 
«доровкные» — так называ-t 
ли на томском севере ям
щиков. Среди них ей осо
бенно запомнились братья 
Мартемьяновы и Колотов- 
кины с «низов» — из Па- 
рабели, Каргаока, Александ
ровского.

«Нас в семье было 11 ре
бятишек. И мы, дети, жда
ли" «дорожньпс» всегда с не
терпением. На постой брали 
по 30 подвод с поклажей.

На стол ставились два ог- 
ромньк самовара — пяти- 
ведеряик и двухведерник. 
Старшая сестра, Клавдия, то
пила баню. Мать и бабушка 
готовили пищу для приез
жих. В обязанности млад
ших братьев и сестер вхо
дила заготовка душистого 
сена для лошадей «дорож- 
иьпс». Не случайно над во
ротами каждого ПОСТОЯЛОГО) 
двора аьшешивался пучок 
сена — своеобразная рекла
ма «хозяина».

Все это — близкое серд
цу прошлое для бывшей 
учительницы начальных 
wiBoxtB 73-летней Анфисы 
Леонтьевны Щелудаковой.-

В детстве она любила слу
шать песни ЯМ1ЦИКОВ, охот
но пела И сама — на празд
никах, на посиделках за 
прялкой в долгие зимние 
вечера. Страсть к пению со
хранила и доньше, недаром 
выступает сейчас в фольк
лорной грзчше Наргинокого 
Дома культуры.

Если Иван Константино
вич Мартемьянов собирает 
ДЛЯ музея предметы быта, 
то Анфиса Леонтьевна ■ 
старшные песни и частуш
ки. 230 частушек и около 
100 редких, давно забытых 
народных песен передала 
нам она. Есть среди них и 
песни, что neim  когда-то 
алатаевские «дорожные», 
братья Колотовкины.

С ПЕРВОГО дня сущест
вования архитектурно- 
этнографического му

зея под открьп'ым небом в 
Коларове основной стала за
дача — создать и узф  сель
ского деревянного зодчества 
сибирских старожилов иабо- 

, ригенов, уголок стаоинной 
сибирской деревни со все
ми видами хозяйственно-бы- 
трвых и культовьпс постро
ек. Начались экспедиции.

Во время моей поездки по 
обскому северу в 1982 году 
было выявлено, обследовано 
и взято на учет в Криво- 
щеиноком, Молчатдавском. 
Парабельском и Александ
ровском. районах 52 типа 
старинньш сибирских домов. 
В Коларове (бывшее село 
Спасское), которое должно 
стать частью архитектурно- 
этнографического музея, 
есть тоже много таких по
строек. Но вот постоялый 
ДВОР, который был обяза
тельно в любом трактовом 
селе, к сожаленню, не со
хранился.

Два года велись его поис
ки. Це принесла успеха и 
экспедиция по Оби, о кото
рой! я  уже упоминала. По
могла случа^ость. А ни
точка ее начала раскручи
ваться с того дня, как Мар
темьянов дал почитать мне 
письмо Шелудяковой.

«Надо ехать в Молчанга:- 
ский район», — решили мы. 
Тем более что двухгодич
ная переписка с Анфисой 
Леонтьевной, ее большая по
мощь музею так и так дол
жны были завершиться 
встречей. Да ведь к тому же 
мать ее держала постоялый 
двор в БСшгольском!

— На родине я  была лет 
20 назад, — сказала при 
встрече старая учительница. 
— И думаю, что ни один из 
десяти постояльк дворов 
там не сохранился.

И все-таки неясное пред
чувствие заставило меня 
сделать тридцатикилометро- 
вый крюк с томской трассы 
в  сторону Никотского. По
мог коренной его житель Ва
лерий Александрович Петров, 
Узнав, что музей ищет по
стоялый двор, он сел с на
ми в машину, и пошли мы 
колесить по селу, расспра
шивая встречных.

Объездили несколько
улиц. Наконец пожилая до
ярка указала на крайний 
дом: «Да вот же постоялый* 
двор, где Епифанцевы жи
вут».

Смопрю и не верю глазам. 
Дом — да какой! Точная 
коция одного из заезжих 
дворов из монохрафии «Хо
зяйство^ и быт Западно-Си
бирского крестьянства XVII 
—начала XX веков», которая 
была издана по материалам 
ч>тряда западно-сибирской 
экспедиции в 1971 году.

Г. СВИРИДОВА, 
старший научный со- 
трудннк Ноларовского 
архитектурно агиогра
фического музея мод от

крытым небом.

П а м я т и  т о в а р и щ а
После тяжелой и продол

жительной болезни в Москве^ 
на шестьдесят третьем году 
жизни скончался заведую
щий отделом газеты «Извес
тия» Евгений Михайлович:
Шатохин,

Больше тридцати лет он: 
проработал в партийной и со
ветской печати, из них око
ло пятнадцати — в Томске;: 
заведующим отделом, замес
тителем редактора «Красно
го знамени», а затем — соб
ственным корреспондентом^
«Известий» по Томской об
ласти. Коммунист Е. М. Ша-- 
тохин был 'Страстным пар
тийным журналистом, глу
боко разбирался в пробле- 
мах экономики, обществен

ной жизни, любил наш. си
бирский край.

Заботливый и требователь
ный наставник, он много сил 
отдавал-воспитанию журна
листских кадров Томской 
области.

Родина высоко оценила 
заслуги Евгения Михайлови
ча, наградив его орденами 
Красной Звезды, «Знак 
Почета» и медалями. Его 
творческая деятельность бы
ла отмечена званием лауре
ата премии Союза журна- 

-листов ССХ̂ Р.
Светлая йамять о Бвге- 

*ани Михайловиче Шатохине 
иавсегда сохранится в  на
ших сердцах.

Группа товарищей.

БЮ РО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

ИЗВЕЩЕНИЕ
13 февраля в Доме политического просвещения обкома 

КПСС состоится областной семинар лекторов по теме; 
«Актуальные вопросы атеистического воспитания в  сет- 
ременных условиях».

Приглашаются лекторы, пропагандисты, политинфор
маторы, преподаватели вузов, техникумк», училищ, школ. 
Начало — в 10 часов.

Для нынешней зимы ха
рактерно постоянное влия
ние арктического воздуха. В 
ближайшие дни характер 
погоды останется без изме
нений.

Сегодня по области — ме
стами слабый снег, слабая 
метель, ветер сетеро-восточ- 
ный, 7—12 метров в секун
ду, температура 18—23, в 
Томске 18—20 градусов мо
роза.

И—12 февраля — облач
ная погода с прояснениями, 
преимущественно без осад
ков, температура ночью 40— 
45, днем 23—28, по северньш 
районам 30—35 градусов мо
роза.

По календарю февраль — 
последний зимний месяц. 
Однако у нас в Сибири зима 
еще в разгаре. В отдельные 
годы морозы в первую дека
ду февраля достигали минус 
40 и ниже. Так было в па
мятную всем, наиболее хо
лодную за весь период наб
людений, зиму 1969 года,
когда в Томске 9—10 фшра- 
ля термометр показывал
минус 45 градусов.

Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 10 февраля 

.ДЕНЬ АЭРОФЛОТА 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00. «Время»'. 9.10. «К Дню 

Аэрофлота». ■ Документальные 
фильмы. 9.55. «Будильник». 
10.25. 6-й тираж «Спортлото». 
10.35. «Служу Советскому Сою
зу!» 11.35. «Здоровье». 12.20. 
«Утренняя почта». 12.'50. 
«Всгоечи на советской земле».
13.05. «Сельский час». 14.05. 
«Музыкальный киоск». 14.35. 
«Сегодня — День Аэрофлота».
15.05. «Туманность Андромеды*. 
Художественный фильм. 18.20. 
Концерт. 16.30. «Клуб путеше
ственников». 17.30. «По нака
зам избирателей». Из цикла 
«Решается на месте». 18.30. 
«Международная панорама».
19.15. Мультфильм. 19.30. Чем
пионат Европы по фигурному 
катанию. Произвольный танец.
21.00. «Время». 21.45. Концерт, 
посвященный Дню Аэрофлота.
23.15. Чемпионат мнра по хок
кею с мячом. Финал 00.00. Но
вости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00. «На зарядку стано
вись!» 8.15. «В каждом рисун-. 
ке — солнце». 8.30. «Учиться 
жить». Документальный теле
фильм. . 8.50. «Русская речь».
9.20. Ритмическая гимнастика. 
9.50. Чемпионат мира по конь
кобежному спорту. Женщины.
10.20. Концерт государственно
го квартета им. А. Бородина.
11.15. «В мире животных».
12.15. «Вертолеты зовутся «Ми». 
Телеочерк. 12.45. «В гостях у 
сказки». «Осенние колокола».
14.20. Программа Аз^байджак- 
ского телевидения. 15.35. «Рас
сказывают наши корресломея- 
ты», 16.05. «Имел радость й:ть 
современником...» «И. Д. Теле
шов». 18.50. «Обря'гной дороги 
нет». Трехсерийный художест
венный телефильм. 1-я серия.
18.00. «Песни Б. Мокроусова». 
18.40. Международный турнир 
по борьбе дзюдо. 19.00. «Выда
ющиеся советские композито
ры — лауреаты Ленинской пре
мии». Д. Д. Шостакович. 5-я 
симфония. 20.00. «Сп(Жойной 
ночи, малыши!» 20.15. «Песни 
композитора И. Егикова». 20.25. 
«Мир и молодежь». 21.00. «Вре
мя». 21.45. «Сицилианокая за-
ToHEяЙrg8^;'кr^®r%"EB*^^^

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

■ 8.00. «Время»'. 8.55. Мульт
фильм. 9.15. Концерт. 9.45. 
«Снцилианская защита». Ху
дожественный фильм. 11.15. 
«Яе только о личном». Доку
ментальный телефильм. 11.35. 
Новости.

С 1,1.40 до 14.15 — перерыв. 
14.15. Новости. 14.35. Кино- 

1ф>агрЕ^ма. 15Л0. 4РоМансы

Г. Свиридова на стихи А. С. 
Пушкина». 15.35. «Знание — 
сила». 16.25. «Отзовитесь, гор
нисты!» 16.55. «Мамина шко
ла». 17.25. «Поет Бэсси Арги- 
раки» (Греция). 17.50. «Дела и 
люди». «Земля сибирская». 
18.20. Мультфильм. 18.30. Ки
ножурнал «Наука и техника».
18.45. «Сегодня в мире». 19.00. 
Чемпионат БВропы по фигур
ному катанию. Показательные 
выступления. 21.00. «Время»*.
21.45. «(Василий Иванович Ка
чалов» 22.45. «Сегодня в ми
ре». 23.00. Чемпионат мира 
по горнолыядаому спорту.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00. Утренняя гимнастика. 
8.'15. «По тропам Саян». Доку
ментальный фильм. 8.35. 9.35. 
«История». 8-й класс. 9.05. 
«Русская, речь». 10.05. «Рус
ские народные песни». 10.35,
11.40. «Ботаника». 6-й класс, 
10.55. «Наука и жизнь». 11.25. 
«Чернохвостая чайка». Науч» 
но-попуДярный фильм. 12.00. 
«Бригады используют резерв». 
Научно-по1̂ лярныЙ фильм.
12.10. «Физика». 9-й класс.
12.40. «Музыка». 5-й класс.
13.10. «Поэзия В. Луговского». 
13.50. «Ленинский п л а н  
ГОЭЛРО*. 14.20, «Судьба и 
книги Ивана Мелёжа». 15.05. 
НО.ВОСТИ.С 15.10 до 18.00—перерыв.

18.00. Новости.
ТОМСК

18.20. «Аршином общим не 
измерить». Документальный 
фильм. 18.40. «За экономию и 
бережливость». (В передаче 
принимает участие начальник 
отдела Госсельхознадзора об
ластного управления сельско 
го хозяйства А. Л. Самозва 
нов. 19.00. «День области»
19.15. «К 40-летию Победы» 
Студия «'Юность». «Найти 
свою выьот^»^^^^^

20.00. «Спокойной ночи, ма
лыши!»

20.15. «Поэтические страни
цы». Ведет переда^  член Со
юза писателей СССР А. Ка-

МОСКВА
21.00. «Время». 21.45. <Же- 

ле.эный поток». Художествен
ный. фильм. 23.25. Междуна
родный турнир по борьбе
Д̂ ” ”тРЕТЬЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
18.00. Новости. 16.20. «Перм

ская ГРЭС». Научно популяр
ный фильм. 18.30. Чемпионат 
мира по конькобежному спо
рту. Женщин!^ 19.00. «Служу 
Советскому Союзу!» 20.00. 
«Спокойной ночи, малыши!»
20.15. «Меящународная пано
рама».

Редвягов ________
Н. Г. НЕСТЕРЕВКО.

В т е а т р а х :
ДРАМЫ

ГАСТРОЛИ ЛЕНИНГРАДСКО
ГО ГОСУДАРСТВЕННОГО ОРДЕ
НОВ октябрьской РЕВ0Л40-
ЦИИ И ТРУДОВОГО КРАСНОГО
ЗНАМ ЕНИ А к а д е м и ч е с к о г о  
Т ЕА Т РА  Д РА М Ы  н м . А. С.
ПУШКИНА.

10' февраля. «Вечер» — 
19-30. «Васса Железнова» —
12.11 февоаля. «Вечер» — 12.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
10 февраля «Анчутиа»—12. 

«Чудеса а ожидании лета» —
19. КУКОЛ

12 февраля. «Кошмин дом»
— 11, 14.

Дворец зрелищ 
и с п о р т а

11 февраля. Территориаль- 
ные соревнования VIM зим
ней Спартакиады народов 
РСФСР по фигурному ката
нию на коньках — с 9 до 16.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
10 февраля. «Спартак» _ (две 

серии) — 8-40, 13-3(), 18-40,20. 
«Маленькая банда» — 11-40.

ЯР®«Ве

11 февраля. «Спавтан»(дае 
серии) — 10-40, 14. 17^0,
20-30.

имени М. ГОРЬКОГО
10—11 февраля. «Три бра

та» (две серии) — В-зр, 11. 13-30, 18, 18-30, 21. «Ульэана» 
— 8-40. 10-20, 12, 13-40, 15-20, 
17. 18-40. 20-20. 22. Зал кино
хроники. «Явка с поеинной», 
«Служба яннандацин» — 9.
10-25, 11-50. 14-40. 20. «Гвсу- 
дарствеииое отнвшение» — 
16-05. «Корпус генерала Шуб- 
ниноеа» — 13-20__

«ОКТЯБРЬ»
10—11 февраля. «Ульзана»

— 8-40, 12-10, 14. 16, 17-50.
19-»40, 21-30. «Повесть о двух
городах» — 8-40, 10-35,12-30,
14- 25, 18-20. 18-15. 20̂ 10, 22.
«Три золотых аолосна» — 
10-30.

«ПИОНЕР»
,10 февраля. «.Осторожно, 

обезьянки» — 9, 10-40. «За 
околицей драной» — 12-20,14.
15- 40. «Белые Росы» — 17-20, 
19-10. 21.

11 февраля. «За околицей 
акон» — 9. 10-40. 12-20,14. ' 
'Вэ права на провал» —, 

15-40. «Когда сдают тормоза»
— 17-20, 19-10, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
10—11 февраля. «Берегись, 

змеи!» (две серии) — 9. 11-30, 
14, 18-30. 19. 21-20. «Пароль 
не нужен» (две серии) — 9, 
111-30, 14. 16-30. 19. 21-20.

«СИБИРЯК»
10 февраля. «Академия па

на Кляксы» (1-я ' серия) — 
9-20. «Укрощение строптиво
го» — 11, 12-40. 16, 17-40.
19-20. 21.

11 февраля. «Академия па
на Кляксы» (2-я серия)—8-20. 
«Расставания» — И, 13, 15,
17. 19. 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
10 февраля. «Жестокое ли

це Нью-Йорка» — 15.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД»
10 февраля. Мультсборнин

— 13. 15. «Москва слезам на 
■ерит» (лве серич! — 18, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИВКАВЕЛЬ»

10 февраля. «Каждый деся
тый» -  16. is.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-11 

10 февраля. «Новые при
ключения неуловимых» — 12. 
14. «Мвртвый сезон» (две се
рии! — 16
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

10 февраля. «Чучело» (две 
серии) — 16 18-30, 21 

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

1 10 февраля. «Жизнь тан ие- 
10ТНВ» (две серии) — 15, 16,
1.

комитет по физической культуре и спорту 
при Совета Министров РСФСР

11--15 февраля
Дворец зрблиод и спорта 

ТЕРРИТОРИАЛЬНЫЕ СОРЕВНОВАНИЯ 
VIII ЗИМНЕЙ СПАРТАКИАДЫ НАРОДОВ РСФСР 

ПО ФИГУРНОМУ КАТАНИЮ НА КОНЬКАХ 
Участвуют команды: Алтайского, Красноярского, При* 

морского. Хабаровского краев; Кемеровской, Новосибир
ской. Омской, Томской областей.

Соревнования проводятся с 9 до 16 часов ежедиевио. 
Вход — свободный. ^

Автошкола овъедшиеиия 
«Томскавтотранс» продолжа
ет набор яа курсы водите
лей категории «ВС» а вечер
ние и дневные группы.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Пролетарская, 
52. Телефоны 3-86-02, 3-81-34,

Деканат фармацевтичес
кого факультета томского 
медицинского института и 
кафедры технологии ле
карств выражают глубокое 
соболезнование доценту 
Л. Л. 1№ыкииой в саязи сосм ер т ь ю ^ д а и ^ ^ ^

Алвиеандры Яковлевны.

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ
Адрес рсдвицин; 634650, Темей. ГСП. пр. «румве. 163. Теявфвмы; приемной редвнтера -  1-44-35; звивбтнтвявй редвитера -  1-Об-И. 1-37-05: оте. сеиретвря -  1-32*34; евнрвгармата -  1-46-М; Отдала

партийной жизни — 1-25-68, 1-26-42; отдола пропаганды —1-45'«21; отдала промышлоиноети — 1-46-66, 1-27-60; отдела нофтогоологни и етронтольетоа — 1-27-26. 1-26-44; отдела еольвного хозяйстоа — 1-42-75.
1-44-60; отдела иауии и учебных эаоедеиий — 1-25-56; «тдояа ннфермацми, иультуры и «порта 1-42-22, 1-06.-21; отдола совотсного етроительетаа и выта-> 1-26-58; отдела лисам — 1-35-65, 1-38-57, 1-66-31;
орг1н"звин'? Строжврем- S-34-tS, в Иолпви1*вв-Э6-55: обществвниой приемной -  1-35-W; отдела обьявлоинй-1-06-51; дежурного -  1-36-66; областной журналиетсиой
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